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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В будущем еда станет более здоровой, 
люди все чаще будут питаться вне дома. 
Поесть можно будет не только в ресто-
ранах, но и в точках впечатлений. На-
стоящий расцвет ждет вертикальные 
фермы, откуда продукты будут напря-
мую доставляться потребителям.  

СТР. 20

«Два полцарства» – так называется 
выставка петербургских художниц 
Александры и Анны Щеголевых, ко-
торая открылась в И ркутской галерее 
«Диас». Здесь представлено разнопла-
новое искусство двух представитель-
ниц творческой династии – дочери и 
матери.

СТР. 24

ПИТАНИЕ ВЕРНИСАЖПЕДАГОГИКА

В Иркутске состоялся первый Фо-
рум работающей молодежи. Его 
участники – лидеры молодежных 
объединений крупных компаний, 
представители организаций бюд-
жетной сферы из разных муни-
ципалитетов.

Это те, кто сегодня выбирает тру-
довой путь, возможность рабо-
тать в больших производствен-
ных компаниях, ставит перед 
собой цель профессионального 
роста. А мы должны им в этом 
помочь.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 13

Образование перешло в область уга-
даечных программ, а система оценки 
качества школьного образования све-
лась к правильно поставленной галоч-
ке в трех вариантах ответа.  Старший 
методист Центра дополнительного об-
разования о парадоксах педагогики.

СТР. 10–11
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Не расстались Не расстались 
с  комсомоломс  комсомолом

СТР.  7

ШКОЛА ДЛЯ ЮНЫХ И КРЕАТИВНЫХШКОЛА ДЛЯ ЮНЫХ И КРЕАТИВНЫХ
 ПРОЕКТ  Первая Школа 
креативных индустрий 
для детей и подростков 
открылась на базе Иркутской 
областной библиотеки им. 
И.И. Молчанова-Сибирского 
в Иркутске.

В светлых аудиториях площадью 
более 1 тыс. кв. метров, оборудованных 
по последнему слову техники, созданы 
все условия, чтобы 210 студентов от 
12 до 18 лет смогли попробовать себя в 
востребованных профессиях и выбрать 
дело по душе. На создание школы бы-
ло направлено более 117 млн рублей из 
федерального и областного бюджетов.

Детский технопарк «Кванториум РЖД» 
в Иркутске отмечает свое пятилетие. На 
счету его воспитанников ряд социально 
значимых изобретений и разработок, 
которые высоко оценивают профессио-
налы-железнодорожники. Без преувели-
чения, «Кванториум» готовит для РЖД 
сотрудников нового поколения, инжене-
ров будущего. Посещая «Кванториум», 
школьники узнают об обработке мате-
риалов и возможностях их применять, 
изучают основы инженерии, изобрета-
тельства и учатся работе на высокотех-
нологичном оборудовании. Они осваива-
ют объемную визуализацию, работают с 
виртуальной, дополненной реальностью. 

Виктор БАРЮТИН, начальник детского 

технопарка «Кванториум РЖД» 

ОТ АНИМАЦИИ ДО ЭЛЕКТРОННОЙ МУЗЫКИ

В Школе креативных индустрий ребята смогут 
получать дополнительное бесплатное образование 
по семи направлениям: анимация и 3D-графика, 
фото- и видеопроизводство, дизайн, звукоре-
жиссура, моушн-дизайн, электронная музыка и 
многое другое.

– Подготовка к созданию Школы креативных 
индустрий началась в прошлом году благодаря 
проекту «Придумано в России» министер-
ства культуры РФ, – отметил губернатор 
области Игорь Кобзев. – Мы обсуждали 
этот вопрос на встрече с главой ведом-
ства Ольгой Любимовой. И благодаря феде-
ральной поддержке в Иркутской области была 
создана уникальная площадка для самореализа-
ции талантливых детей. В следующем году мы 
откроем еще одну Школу креативных индустрий 
в Саянске.
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   КАШЕМИРОВЫЙ 
   ГОРИЗОНТ

На одном из крупнейших 
предприятии Монголии по 
производству кашемира 
«Гоби» прошли перегово-
ры с участием зампредсе-
дателя правительства РФ 
Виктории Абрамченко. На 
фабрике шьют одежду пре-
миум-класса, поэтому не-
удивительно, что 80 про-
центов продукции идет на 
экспорт. 

В списке импортеров в 
ближайшее время добавит-
ся Россия. 

В ходе переговоров про-
рабатывалась схема по-
ставок продукции на наш 
рынок, а также рассматри-
вался вопрос доступности 
продукции для широкого 
потребителя.

– В рамках договорен-
ности по поставкам каше-
мира в Россию мы посе-
тили крупнейшую фабри-
ку по производству гото-
вых изделий. Договорились 

прямо здесь, на фабрике, 
что подготовим дорож-
ную карту, в этом процессе 
примут участие минпром-
торг, минэкономразвития, 
ФТС, Центробанк, пригра-
ничные регионы РФ, где 
будут созданы хабы. Нам 
важно обкатать маршрут, 
мы должны беспошлинно 
поставлять готовую про-
дукцию в Россию, – про-
комментировала Виктория 
Абрамченко.

Губернатор Игорь Кобзев 
ознакомился с производ-
ством на площадке компа-
нии «Блю Скай Кашемир», 
которое входит в тройку 
крупнейших предприятий 
страны и руководство ко-
торого проявило интерес 
к совместному российско-
монгольскому проекту по 
созданию производства на 
территории Иркутской об-
ласти.

Подробности будущего 
сотрудничества продол-
жили обсуждать в рамках 
работы двустороннего рос-

сийско-монгольского биз-
нес-форума, на открытии 
которого выступил Игорь 
Кобзев.

– Интерес со стороны 
регионального бизнеса к 
расширению торгово-эко-
номических связей с Мон-
голией достаточно высок. 
И особое значение здесь 
приобретает малое и сред-
нее предпринимательство, 
именно такие предприятия 
могут дать наибольший 
эффект в рамках торгово-
промышленного обмена. В 
экспорте региона Монголия 
занимает восьмую пози-
цию из 90 стран, с которы-
ми сотрудничает Прианга-
рье. В этом году, начиная с 
марта, состоялось несколько 
бизнес-миссий, участие в 
которых приняли 90 реги-
ональных экспортно ориен-
тированных предприятий 
области, в результате было 
заключено 14 экспортных 
контрактов на общую сум-
му свыше 1,4 млн долларов, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

Глава региона пригла-
сил участников форума 
посетить стенд Иркутской 
области во время работы 
Международной выставки-
форума «Россия», которая 
откроется в Москве на ВДНХ 
4 ноября.

На форуме в присут-
ствии главы региона было 
подписано пять докумен-
тов. Два из них касаются 
сферы здравоохранения: 
по обучению монгольских 
врачей технологиям МНТК 
и о подготовке медицин-
ских кадров. Еще одно со-
глашение подписано между 
региональным предприя-
тием «Первая текстильная 
компания» и компанией 
«Блю Скай Кашемир», сто-
роны планируют реализо-
вать проект по переработ-
ке шерсти и изготовлению 
изделий из кашемира на 
территории Иркутской об-
ласти. Два соглашения за-
ключила иркутская компа-
ния «Радиан» о намере-
нии развития сотрудниче-
ства в сфере энергетики.

   ЦЕНТР КЛЕЩЕВЫХ 
   ИНФЕКЦИЙ

Среди прочих россий-
ско-монгольских догово-
ренностей стоит выделить 
соглашение о создании со-
вместного научно-практи-
ческого центра «Селенгин-
ский центр клещевых ин-
фекций».

Подписи под соглашени-
ем во Дворце правительства 
в Улан-Баторе поставили 
директор Научного центра 
проблем здоровья семьи и 
репродукции человека Лю-
бовь Рычкова и гендиректор 
Национального центра зо-
онозных инфекций мини-
стерства здравоохранения 
Монголии Нямдорж Цогба-
драх.

– Соглашение о созда-
нии совместного центра 
клещевых инфекций стало 
результатом долгосрочного 
сотрудничества научных 
и медицинских организа-
ций Приангарья и Монго-
лии. Учреждения сотруд-
ничают с 1998 года. Уверен, 
создание центра позволит 
продвинуться в вопросах 
диагностики и профилак-
тики клещевых инфекций, 
– отметил губернатор Игорь 
Кобзев.

Планируется, что центр 
будет организован на тер-
ритории Селенгинского ай-
мака Монголии. В течение 
2023–2024 годов пройдут 
подготовительные меро-
приятия.

Спецификой работы уч-
реждения станет внедрение 
и совершенствование опыта 
по экстренной диагностике, 
профилактике инфекций 
у людей, пострадавших от 
укусов клещей.

Неотъемлемой частью 
сотрудничества будет под-
готовка кадров, повышение 
их профессиональной ква-
лификации.

 � Юрий ЮДИН

Гоби станет ближе 
Некоторые итоги поездки делегации 
Иркутской области в Монголию

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ
4 НОЯБРЯ –  

ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
Уважаемые жители Иркутской области!

4 ноября мы отмечаем День народного 
единства – государственный праздник, день 
воинской славы.

Наша многонациональная страна всегда 
была скреплена прочными традициями па-
триотизма и сплоченности. Крепкая нрав-
ственная основа помогала России стойко одо-
левать любые трудности.

Незыблемые ценности, которые мы полу-
чили как бесценное моральное наследство 
многих поколений предков, на протяже-
нии веков сплачивают наш народ, помо-
гают выстоять в испытаниях, служат не-
иссякаемым источником вдохновения и  
созидания.

День народного единства, выполняя важ-
ную историческую миссию, восстанавливает 
связь времен и поколений, неразрывность 
традиций служения Отечеству, ответствен-
ности за его будущее.

Мы должны быть достойны великой исто-
рии нашей страны, помнить о тех, кто верой 

и правдой служил и служит Родине, трудится 
ради ее развития, ради блага наших детей. 
Это делает нас сильнее, придает уверенность 
во всех начинаниях – во имя успехов и благо-
получия России.

Приангарье дорожит узами братства и 
дружбы, общими для всей страны надеждами 
и помыслами, помнит, что благосостояние и 
слава Иркутской области прирастают общими 
совместными усилиями.

Желаю вам успехов, здоровья и всего само-
го доброго!

И. КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Серия 
продуктивных деловых встреч и 
переговоров, а также подписание 
ряда выгодных соглашений – таков 
итог официального визита делегации 
Приангарья во главе с губернатором 
Игорем Кобзевым. 
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  АКТУАЛЬНО  Вопросы политики, 
экономики, социального развития 
рассмотрели участники выездного 
Регсовета в поселке Чунском под 
председательством главы региона 
Игоря Кобзева. 

МУНИЦИПАЛЬНАЯ РЕФОРМА

Место проведения выездного заседания бы-
ло выбрано в связи с преобразованием Чунского 
района – с 1 января 2024 года эта территория 
станет единым муниципальным округом.

– Хочу отметить проделанную работу по 
преобразованию Чунского района в муници-
пальный округ. Признателен жителям района 
за неравнодушие и единую консолидирован-
ную позицию в стремлении к лучшему для 
развития своей территории, – отметил Игорь 
Кобзев, открывая заседание Регсовета. – Для 
Иркутской области – это первый подобный 
опыт, мы поддержали инициативу мэра и жи-
телей района. Проект закона о преобразовании 
одобрен депутатами Заксобрания в первом чте-
нии.

ПЕРСОНАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЭРОВ

О готовности муниципальных образований 
к отопительному периоду 2023–2024 годов до-
ложил министр жилищной политики и энер-
гетики Приангарья Анатолий Никитин. 

Из 4,7 млрд руб., запланированных в этом 
году на подготовку к зиме, профинансиро-
вано свыше 3,9 млрд руб. Около 1,5 млрд руб. 
направлено на топливо. Его запас превышает 
плановые показатели, по северному завозу от-
гружено 93,7 тыс. тонн топливно-энергетиче-
ских ресурсов.

Проведен капитальный ремонт сетей. Па-
спорта готовности получили 15065 потреби-
телей тепловой энергии, 200 теплоснабжаю-
щих организаций. По поручению губернатора 
в регионе прорабатывается вопрос реализации 
пилотных проектов по модернизации, рекон-
струкции существующих котельных с перево-
дом на сжигание пеллет.

– Готовность к отопительному периоду объ-
ектов в Иркутской области составляет от 99,7% 
до 100%. Небольшое отставание от плана на-
блюдается при подготовке жилищного фонда 
в городе Иркутске и Мамско-Чуйском районе. 
В Мамско-Чуйском районе – отставание при 
подготовке инженерных коммуникаций. Ви-
дим запаздывание подготовки электросетей в 
городе Свирске и Киренском районе, – добавил 
Анатолий Никитин.

Губернатор напомнил, что получению па-
спортов готовности к отопительному периоду 
должно быть уделено пристальное внимание.

– Правительством региона регулярно вы-
деляются и доводятся до муниципалитетов 
средства для подготовки системы ЖКХ к зиме, 
свои обязательства мы выполняем. Необходи-
мо проводить индивидуальную работу с каж-
дым муниципалитетом, не получившим такой 

паспорт, разбираться в причинах, почему орга-
ны местного самоуправления и теплоснабжаю-
щие организации не могут пройти аттестацию. 
Это важный показатель и персональная ответ-
ственность мэров.

РАБОТА ПО ПЛАНУ

В обновленный региональный план строи-
тельства и реконструкции социальных объек-
тов и объектов коммунальной инфраструктуры 
на 2023–2027 годы вошли более 800 мероприя-
тий на общую сумму порядка 109 млрд руб. Об 
этом на заседании Регсовета доложил министр 
строительства Иркутской области Александр 
Галкин.

– На прошлом заседании Регсовета я дал 
поручение обновить план. Ранее в него было 
включено 593 объекта, теперь их на 236 боль-
ше. Поручил провести работу с каждым му-
ниципалитетом и определить потребности в 
строительстве новых объектов либо в ремонте 
старых, – проинформировал губернатор.

На 2023–2027 годы запланирована реали-
зация 506 мероприятий, в пятилетку на эти 

цели потребуется около 94 млрд руб. Остальные 
мероприятия будут завершены за пределами 
плана, в 2028–2030 годах. В план входят ме-
роприятия по строительству, реконструкции, 
проектированию, капитальному ремонту объ-
ектов образования, культуры, спорта, здраво-
охранения, ЖКХ.

РАСШИРЯЯ СОЦКОНТРАКТ

На совещании обсудили расширение усло-
вий для заключения социального контракта. 
Министр социального развития, опеки и попе-
чительства Владимир Родионов рассказал, что 
с 2021 года в регионе заключено более 19,6 тыс. 
социальных контрактов, в которых участвуют 
68,5 тыс. жителей. В 2023 году на оказание по-
мощи планируется направить 1,33 млрд руб. 
Более 93% семей увеличили доход по оконча-
нию срока действия контрактов. 

Владимир Родионов предложил расширить 
условия для заключения соцконтрактов и до-
бавить категорию граждан «семьи участников 
СВО». 

– Эта категория сможет получить помощь 
без подтверждения объективного обстоятель-
ства, подтверждающего наличие дохода ниже 
прожиточного минимума. Также предлагаем 
сократить срок обращения граждан для по-
вторного заключения контракта с трех лет до 
одного года для ведения личного подсобного 
хозяйства и ведения предпринимательской 
деятельности, – отметил министр.

Губернатор попросил доработать предложе-
ния с учетом мнения профильных министерств 
и изменений в законодательстве. Предложения 
вынесут на рассмотрение парламента.

   Стр. 6

Осенний Регсовет
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На федеральном уровне подоб-
ные мероприятия – Рождествен-
ские парламентские встречи – 
ежегодно проводят в Государствен-
ной думе и Совете Федерации с 
участием патриарха Кирилла и об-
щественности. Теперь такой опыт 
появился и в Иркутской области. 
По словам Александра Ведернико-
ва, в нашей стране православие 
играет особую роль в защите обще-
ства от негативных явлений.

– В таком диалоге, где вместе 
собираются представители власти, 
духовенства и общественности, мы 
находим правильные решения. Это 
помогает сохранять традиционные 
ценности, помогает в воспитании 
детей и молодежи. Сегодня пер-
вая парламентская встреча, ко-
торая положит начало большим 
совместным делам, – отметил в 
приветственном слове председа-
тель областного парламента. 

На открытии парламентской 
встречи митрополит Иркутский и 
Ангарский Максимилиан обратил 
внимание, что священнослужите-
ли хотят сделать наше общество 
еще лучше и готовы внести свой 
вклад в формирование законода-
тельной базы региона:

– Православная церковь может 
более полно и качественно нести 
служение в России. Многое опре-
деляется законами. Всегда требу-
ются доработки, которые позволят 
согласовать современное законо-
дательство и церковные каноны. 
Нам необходимо всестороннее со-
трудничество, и от сегодняшней 
встречи будет многое зависеть.

Стоит отметить, что в Зако-
нодательном Собрании много лет 

работает Координационный меж-
конфессиональный совет. Резуль-
татами совместной работы де-
путатов и религиозных деятелей 
стали принятые решения. К при-
меру, парламентарии прошло-
го созыва поддержали предложе-
ние настоятеля ангарского Свя-
то-Троицкого собора Владимира 
Килина об обеспечении молоком 
учеников начальных классов не-
государственных образовательных 
организаций, в том числе право-
славных школ. Кроме того, удалось 
изменить сроки приема и рассмо-
трения документов на получение 
субсидий из областного бюджета 
для частных школ. 

В ходе парламентской встре-
чи протоиерей Владимир Килин 
выступил с новыми инициати-
вами. Он предложил законодате-
лям рассмотреть возможность о 
доплате за классное руководство 
педагогам православных школ. 
Также он поднял тему капиталь-

ного ремонта негосударственных 
образовательных учреждений, 
которые находятся в приспосо-
бленных помещениях. В целом, в 
течение двух с половиной часов 
удалось обсудить не только вопро-
сы развития православного обра-
зования, но и защиту церковных 
памятников. 

Отдельно участники встречи 
остановились на теме специаль-
ной военной операции. Александр 
Ведерников особо подчеркнул ра-
боту священнослужителей по под-
держке бойцов СВО, а также их 
семей. 

Состоялось вручение благодар-
ственного письма Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
настоятелю Михаило-Архангель-
ского (Харлампиевского) храма, 
секретарю иркутского отделения 
международной общественной ор-
ганизации «Всемирный Русский 
Народный Собор» Евгению Стар-
цеву, который организует сбор и 

участвует в доставке гуманитар-
ных грузов в зону СВО. 

– Церковь там, где наш народ, 
мы не можем быть вдали. Мы 
должны все вместе вымолить по-
беду, потрудиться. Я рад, что в 
Иркутской области становится все 
больше истинно верующих в это 
людей, – сказал протоиерей Евге-
ний Старцев.

Во время парламентской встре-
чи состоялась церемония награж-
дения победителей региональных 
этапов конкурсов «Красота Бо-
жьего мира» и «За нравствен-
ный подвиг учителя». В малом 
зале Законодательного Собрания 
была организована выставка юных 
дарований, получивших высокую 
оценку от экспертного жюри. 

– Символично, что в год педа-
гога и наставника, объявленного 
президентом России Владимиром 
Путиным, мы продолжаем про-
пагандировать труд наших пре-
подавателей, учителей и воспита-
телей. Отрадно, что в этом задей-
ствованы все элементы граждан-
ского общества, и православная 
церковь в этом вопросе задает 
правильные тренды, – сказал, по-
здравляя победителей, Александр 
Ведерников.

По итогам первой парламент-
ской встречи принят ряд решений 
о дальнейшем сотрудничестве, а 
также о том, что церковно-го-
сударственный диалог на уровне 
региона станет ежегодным. 

– Очень доволен результатами, 
потому что нас услышали. И За-
конодательное Собрание со своей 
стороны поработает над тем, что 
можно включить в законодатель-
ную сферу. Нам всем надо делать 
общее дело, – прокомментировал 
итоги мероприятия Владыка Мак-
симилиан. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Депутаты областного парламента вошли в 
федеральный реестр доноров костного мозга 
и стволовых клеток. Они присоединились к 
марафону «Давай вступай!».

В Иркутской области, по информации региональной 
Станции переливания крови, свыше 17 тыс. человек 
являются зарегистрированными донорами костного 
мозга. Председатель комитета по здравоохранению Ар-
тем Лобков отметил, что ежегодно помощь доноров не-
обходима для 5 тыс. пациентов в нашей стране, около 
тысячи из них – дети.

– Важна совместимость между генетикой одного че-
ловека и другого, поэтому так важно, чтобы в реестр 
вошло как можно больше людей, чтобы была накопле-
на достаточная база доноров. Важно понимать, что 
даже если человек не является постоянным донором, 
сдав данные в регистр, он сможет в какой-то момент 
помочь другому человеку. Трансплантация костного 
мозга открыла новую эру в лечении лейкозов, лимфом,  
аутоиммунных и редких наследственных заболева-

ний, ранее считавшихся неизлечимыми, – пояснил 
парламентарий.
Постоянным участником донорских акций является де-
путат Заксобрания Даниил Литвинов:
– Когда сдаю кровь, а сегодня я это делаю уже в восьмой 
раз, то понимаю, что этим могу помочь людям, которые 
больны и уязвимы. По некоторым данным, одна дона-
ция крови может спасти до четырех жизней. Это немало, 
согласитесь.
Не первой оказалась донация и для председателя коми-
тета по законодательству о государственном строитель-
стве и местном самоуправлении Виталия Перетолчина:
– Считаю, что это самое малое, что мы можем сделать 
для людей, которые нуждаются в крови, поэтому я ста-
раюсь принимать участие в акциях, которые проводит 
станция переливания крови Иркутской области. К тому 
же, на мой взгляд, важно рассказать людям, что попасть 
в регистр доноров костного мозга очень просто: нужно 
лишь заполнить документы и сдать кровь. Никакой бу-
мажной волокиты и долгих болезненных процедур.
Председатель комитета по социально-культурному за-
конодательству Дмитрий Мясников стал донором впер-

вые. К акции также присоединился его коллега по об-
ластному парламенту Денис Ягодзинский. Сдать свою 
кровь жителей региона призвали со страниц официаль-
ных аккаунтов в соцсетях Николай Труфанов и Юрий 
Козлов. 

Пополнить жизненно важный для многих пациентов 
реестр может любой желающий как в Иркутске, так и 
в других территориях области. Федеральный марафон 
«Давай вступай» продлится до 10 ноября.

 � Василий ПЕТРОВ

ДЕПУТАТЫ ЗС – В РЕЕСТРЕ ДОНОРОВ КОСТНОГО МОЗГА

Разговор о духовно-
нравственных ценностях

 � СОТРУДНИЧЕСТВО  Впервые в Законодательном Собрании Иркутской области 
состоялась встреча, в ходе которой депутаты и представители церкви обсудили 
вопросы сотрудничества государства и церкви. Разговор о духовно-нравственных 
ценностях состоялся под председательством спикера областного парламента 
Александра Ведерникова и митрополита Иркутского и Ангарского Максимилиана.
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 � КОНТРОЛЬ   
Результаты строительства 
и ремонта медицинских 
учреждений оставляют 
желать лучшего. При 
проверке аудиторы 
Контрольно-счетной 
палаты региона 
сталкиваются с большим 
количеством недочетов. 
Итоги проверок обсудили 
на заседании комиссии 
по контрольной 
деятельности под 
председательством 
Тимура Сагдеева. 

Капитальные ремонты меди-
цинских учреждений, по словам 
исполняющей обязанности пред-
седателя КСП Иркутской области 
Ольги Ризман, не всегда проводят 
качественно. Встречаются случаи, 
когда подрядчики меняют мате-
риалы на более дешевые, обору-
дование поставляют с дефектами. 
Так, в одном из медучреждений 
аудиторы столкнулись с тем, что 
крыльцо облицовано скользкой 
плиткой, также при проверке был 
выявлен массовый выход из строя 
новой техники.

В ответ заместитель министра 
здравоохранения региона Галина 
Синькова пояснила, что программа 

модернизации первичного звена 
здравоохранения была разработа-
на в 2019 году, сейчас существенно 
изменились условия выполнения 
капитальных ремонтов. Кроме то-
го, главные врачи медицинских 
организаций, на которых возложе-
на эта функция, не имеют доста-
точной квалификации.

Схожие проблемы, по словам 
руководителя КСП, наблюдаются 
и в части строительства меди-
цинских учреждений. В 2022 году 
на эти цели выделено почти 1,2 
млрд рублей, из которых около 90% 
– средства федерального бюдже-
та. В 2023 году профинансировано 
строительство восьми объектов на 

сумму 1,4 млрд рублей. При этом 
возведение шести объектов было 
начато в 2021–2022 годах. 

В ходе выступления Ольга Риз-
ман отметила, что объекты пер-
вичного звена здравоохранения 
контролируют недостаточно, зача-
стую оплачивают еще не закончен-
ные работы, включают в контракт 
оборудование, которое не отвечает 
стандартам.

Как сообщил заместитель ми-
нистра строительства региона 
Алексей Емелюков, уже разрабо-
тана карта рисков, которые могут 
появиться на любом этапе стро-
ительства: от выбора участков до 
сдачи объекта в эксплуатацию. 

Также при правительстве создан 
штаб по капитальным вложени-
ям, который будет рассматривать 
строительство каждого объекта. В 
его работе примут участие также 
депутаты Заксобрания.

Парламентарии рекомендовали 
правительству региона обратить 
внимание на необходимость раз-
делять контракты на строитель-
ство и закупку медицинского обо-
рудования, усиливать контроль в 
сфере строительства, проводить 
обучающие мероприятия для ру-
ководителей медицинских учреж-
дений. 

– Наши врачи работают про-
рабами, потом мы выходим на на-
рушения, которые повторяются во 
многих муниципалитетах из года 
в год. Это, как правило, замена 
материалов, которую никто не за-
метил, подписание работ, которые 
по факту не выполнены. Такие 
недочеты грозят уже наказанием 
вплоть до уголовного. У главврачей 
не хватает специальных знаний, 
их необходимо усиливать, нужна 
методическая работа, – подчер-
кнул Тимур Сагдеев. 

На заседании комиссии по кон-
трольной деятельности рассмо-
трели итоги аудита реализации 
мер, предпринимаемых в сфере 
обращения с отходами и ликвида-
ции объектов накопленного вреда 
окружающей среде.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Парламентарии Алексей 
Распутин, Александр Гуд-
ков и Валерий Ус поддер-
жали благотворительный 
проект «Ждем. Надеемся. 
Любим». В рамках под-
держанной Президентским 
грантом инициативы фонд 
«Так надо!» оказал адрес-
ную бытовую помощь се-
мьям из Иркутска и других 

населенных пунктов, чле-
ны которых ушли на спец-
операцию. 

При содействии Алек-
сандра Гудкова и Валерия 
Уса волонтеры помогли 
родным военных, отпра-
вившихся на Донбасс, в 
поселке Усть-Ордынский. 
Каждой семье отгрузили 
по самосвалу дров. Депутат 

Заксобрания Алексей Рас-
путин также продолжает 
взаимодействие с гумани-
тарным центром «Своих 
не бросаем», помогающим 
формированию и отправке 
гуманитарных грузов в зо-
ну СВО и на освобожденные 
территории. Среди выпол-
ненных с начала осени за-
казов бронежилет для во-
енного хирурга, маскиро-
вочные сети, квадрокоптер, 
экипировка, медикаменты. 

– В гуманитарном цен-
тре проходит консульта-
тивная работа, поддержка 
семей мобилизованных и 
добровольцев, волонтерская 
деятельность, сбор помощи 
и передача ее на передо-
вую, приобретение дорого-
стоящих вещей, приборов и 
техники. Спасибо каждому, 
кто не остается в сторо-
не, за вклад и поддержку, 
добрые слова и помощь, – 
сказал Алексей Распутин.

Ангарское отделение Со-
юза десантников доставило 
белье, одежду и личные ве-
щи жителям города неф- 
техимиков, находящим-
ся на передовой. Средства 
на укомплектование и от-
правку груза собирали об-
щественники региона при 
содействии областного пар-

ламентария Дениса Ягод-
зинского.

В Братске депутат Заксо-
брания Эдуард Демин объ-
явил сбор средств на по-
купку дронов для солдат. 
Летательные аппараты из-
готавливаются в Ижевске. 
Их целью на передовой бу-
дет защита подразделений, 
в которых служат братчане. 

– Мы уже отправляли 
несколько дронов на пере-
довую, и они себя оправ-
дали. Также ведется сбор 
инструментов, оборудова-
ния и всего того, что может 
пригодиться при ремонте 
техники и строительстве 
укреплений. В ближайшее 
время делегация Братска 
планирует поездку в зону 
СВО, – сообщил депутат.

Вице-спикер Кузьма 
Алдаров пояснил, что гу-
манитарная помощь будет 
отправляться из Иркутска 
на передовую три раза в 
месяц. Также он обратил 
внимание, в чем сегодня 
есть потребность у тех, кто 
служит на передовой.

– Посылки будут ухо-
дить каждый месяц 10-го, 
20-го и 30-го числа. Нужны 
теплые вещи, утеплитель, 
батареи, бытовой газ, ква-
дрокоптеры. Для поздней 

осени и зимы понадобятся 
специальные маскировоч-
ные сети, – отметил вице-
спикер.

С таким же обращением 
выступил парламентарий 
Даниил Литвинов. Он по-
могает студентам-волон-
терам, которые регулярно 
ездят в Луганскую и До-
нецкую народную респу-
блики, Херсонскую и За-
порожскую области. Моло-
дые люди оказывают под-
держку мирным жителям 
при восстановлении до-
мов, консультируют тех, 
кто еще не успел получить 
новые документы, прово-
дят культурные и познава-
тельные акции для детей и 
взрослых.

– Мы понимаем, что 
должны помочь нашим со-
отечественникам, которые 
вновь стали частью Рос-
сийской Федерации. По-
этому наши волонтеры 
регулярно ездят в новые 
регионы России. Помощь 
требуется постоянно, и мы 
готовы ее оказать, потому 
что это наш гражданский 
долг перед этими смелыми 
людьми, – подчеркнул Да-
ниил Литвинов.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото ИРО «Единая Россия»

Как ремонт со знаком  
минус поменять на плюс

Защитим своих!
 � ПОМОЩЬ  Депутаты Законодательного 

Собрания Иркутской области активно 
содействуют акциям по сбору гуманитарных 
грузов для отправки в зону специальной 
военной операции. Также они продолжают 
работу по поддержке семей участников СВО. 

Председатель комиссии  
по контрольной деятельности 
Тимур Сагдеев
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ДЕТСКИЕ НАУЧНЫЕ ПЛОЩАДКИ 

На заседании Регсовета было предложено в пред-
дверии 80-летия Великой Победы привести мемориа-
лы и памятники в порядок. На эти цели в региональ-
ном бюджете предусмотрено почти 200 млн рублей. 

Заместитель министра экономического развития 
и промышленности региона Марина Петрова рас-
сказала, что в городах области в ближайшие три го-
да появится девять научных детских площадок. Их 
создадут в рамках Десятилетия науки и технологий, 
объявленного президентом России.

Главная задача проекта – создать специальную раз-
вивающую инфраструктуру, которая позволит детям 
знакомиться с различными направлениями науки. 

Губернатор предложил муниципалитетам как 
можно активнее включиться в работу по созданию 
таких площадок и предложил научным организациям 
региона взять над ними кураторство.

О РАЗВИТИИ КАЗАЧЕСТВА

Завершили Регсовет вопросы организации взаимо-
действия между органами местного самоуправления 
и казачьими обществами. 

– Нужно рассмотреть возможность создания новых 
казачьих обществ, привлекать их представителей к 
обеспечению охраны общественного порядка, про-
ведению профилактических работ с населением по 
обеспечению мер пожарной безопасности, решению 
других важных задач, – отметила начальник управ-
ления губернатора и правительства Иркутской об-
ласти по связям с общественностью и национальным 
отношениям Ольга Куриленкова.

Муниципалитетам рекомендовано усилить работу 
и проработать вопрос утверждения муниципальных 
программ, где будут отражены направления в сферах 
культуры, образования, спорта, молодежной полити-
ки, связанные с развитием казачества.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Осенний Регсовет
КОММЕНТАРИИ
Председатель 
правительства 
Иркутской области 
Константин ЗАЙЦЕВ:

Мы обсудили строи-
тельство соцобъектов. Рас-
смотрели справедливость 
перераспределения средств 
между муниципальными 
образованиями. Предложи-
ли мэрам обозначить прио-
ритетность объектов самим, 
рассмотреть их на Ассоциа-
ции муниципальных обра-
зований и определить, ка-
кому муниципалитету важ-
нее передать средства на тот 
или иной объект. 

Заместитель председателя 
Законодательного Собрания 
Иркутской области 
Наталья ДИКУСАРОВА:

Мэры муниципалитетов 
ознакомились с примерами 
установки быстровозводи-
мых конструкций. Мы об-
суждаем возможность раз-
работки региональной про-
граммы по строительству 
модульных сооружений. 
Сегодня строим модульные 
пищеблоки, впереди задача 
по возведению спортивных 
залов, гаражей для образо-
вательных организаций. 

Сильную экономику без 
высоких технологий не по-
строишь. А для достижения 
этой цели нужны инжене-
ры, которые сегодня поль-
зуются повышенным спро-
сом у работодателей. Но 
школьники неохотно выби-
рают физику или матема-
тику для сдачи ЕГЭ, чтобы 
поступить в технический 
вуз. Решать эту проблему 
нужно сообща, внедряя но-
вые методики обучения и 
повышая интерес к точным 
наукам у подрастающего 
поколения.

– Молодежь думает, что 
физика – это сложный 
предмет, что надо напря-
гать голову. На самом деле, 
за точными науками бу-
дущее. На лекции я рас-
сказывал о Байкальском 
нейтринном телескопе. 
Этот проект имеет важное 

значение для всей миро-
вой науки. Если школьни-
кам больше рассказывать о 
подобных примерах, тогда 
у них и глаза гореть будут, 
и жажда знаний появит-
ся, – убежден доцент кафе-
дры общей ядерной физи-
ки физфака МГУ Евгений 
Широков. – Хорошо, что 
крупный бизнес понимает 
важность такого вложения 
(а это именно вложение) 
средств, которое приводит 
к тому, что мы можем раз-
вивать инженерные кадры, 
в том числе и для фирм 
из энергетического сектора. 
Это еще и вклад в развитие 
фундаментальной науки в 
нашей стране, то есть той 
базы, на которой основыва-
ется наука прикладная.

О том, что точные на-
уки – это путь к успеху, не 
понаслышке знает основа-

тель Эн+ и общественный 
деятель Олег Дерипаска. В 
школе будущий бизнесмен 
увлекался математикой и 
физикой. Он поступил и 
закончил физический фа-
культет МГУ с красным 
дипломом. По инициативе 
основателя компании Эн+ 
оказывает грантовую под-
держку талантливым сту-
дентам и ученым, активно 
внедряет образовательные 
проекты в школах.

– Во время экскурсии в 
музее под открытым небом 
«Тальцы» нам рассказали, 
что раньше, если ученым 
нужна была информация 
об окружающем мире, то 
они обращались к учителям 
школ с просьбой провести 
исследования. Сегодня выс-

шей школе необходимо на-
ладить диалог с коллегами 
из общеобразовательных 
школ. Без них мы не смо-
жем мотивировать школь-
ников поступать на инже-
нерные специальности, – 
отметила член Федеральной 
предметной комиссии ЕГЭ 
по физике, доцент МГУ Ека-
терина Лукашева.

Участниками пер-
вой школы стали свыше 
60 учителей не только из 
Иркутска, а также из Ан-
гарска, Братска, Саянска, 
Зимы, Тулуна, Усолья-Си-
бирского, Черемхово, Усть-
Илимска, Нижнеилимско-
го, Шелеховского, Эхирит-
Булагатского районов.

– Огромное спасибо Эн+ 
за осеннюю школу. Мно-

го нового и полезного для 
себя узнала, особенно про 
Байкальский нейтринный 
телескоп. И про ЕГЭ услы-
шала актуальную инфор-
мацию, которая мне обя-
зательно пригодится в ра-
боте. Теперь у меня появи-
лись новые инструменты, 
с помощью которых будут 
повышать интерес детей к 
точным наукам, – призна-
лась Ирина Константино-
ва, учитель по физике СОШ 
№ 26 Братска.

По итогам осенней шко-
лы министр образования 
Иркутской области Максим 
Парфенов сказал, что этот 
проект будет способство-
вать росту компетенции 
педагогов:

– Замечательно, что по 
инициативе Олега Вла-
димировича Дерипаски и 
компании Эн+ в Иркутской 
области проходят подобные 
мероприятия. Уверен, что 
знакомство с преподавате-
лями МГУ станет началом 
плодотворного сотрудни-
чества. Вместе мы сооб-
ща решаем главную зада-
чу – повышение качества 
образования наших детей. 
Надеюсь, подобные стажи-
ровки будут продолжены 
компанией Эн+ в будущем.

 Наталья МУСТАФИНА

Будущее за физиками и математиками
 ПЕРСПЕКТИВА  Школьные каникулы в 
самом разгаре. Пока ученики отдыхают, 
новые знания получают их педагоги. 
Олег Дерипаска организовал в Иркутске 
трехдневный интенсив для учителей 
физики и математики. С коллегами из 
сибирских городов и районов встретились 
лекторы и ученые Московского 
государственного университета имени 
М.В. Ломоносова.
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По словам министра культуры Иркутской 

области Олеси Полуниной, на создание второй 
школы будет выделено порядка 40 млн руб. 
Она отметила, что это первый опыт в России – 
создать на базе библиотеки Школу креативных 
индустрий, и сейчас он внедряется в других 
регионах России. 

На открытии школы ученики и их родители 
впервые побывали в учебных классах и увиде-
ли готовые продукты, которые они вскоре на-
учатся создавать сами.

– Ребята – вы те, ради кого все это проис-
ходит, для нас нет ничего важнее, чем дать 
вам путевку в будущее и показать дороги, по 
которым вы можете пойти, – отметила на от-
крытии заместитель председателя ЗС Наталья 
Дикусарова. – Сегодня вся государственная 
политика направлена на то, чтобы вы нашли 
профессию по душе. А если вы найдете люби-
мое дело, то будете счастливы и успешны.

ПОПРОБОВАТЬ ВСЕ И НАЙТИ СВОЕ

Перед открытием школы в библиотеке отре-
монтировали аудитории, установили мебель, 
компьютеры, мультимедийное оборудование 
и оргтехнику. Обучать ребят креативным на-
выкам будут девять специалистов, которые 
имеют большой опыт в своих сферах. Занятия 
будут проходить два раза в неделю в две сме-
ны. На лекционных занятиях в группах по 15 
человек, а на практических – по семь-восемь 
человек. При этом в первый год обучения ре-
бята освоят на ознакомительном уровне шесть 
направлений, за исключением моушн-дизай-
на, который будет идти по отдельной про-
грамме. И только во второй год обучения они 
смогут углубиться в выбранную отрасль.

С детьми также будут работать препода-
ватели по общим дисциплинам, таким, как 
мировая художественная культура, регионо-
ведение, работа с историческим культурным 
наследием, проектная деятельность и эконо-
мические основы креативных индустрий. 

– Например, на нашем курсе мы дадим 
ученикам базовые понятия дизайна, которые 
касаются всех его сфер, это композиция и цве-
товедение, – отметила преподаватель направ-
ления «дизайн» Алина Лужецкая. – В первый 
год мы научим ребят чувствовать простран-
ство и цвет, а также работать в специаль-
ных программах. По итогам первого года они 
должны будут сделать бейдж-презентацию про 
себя.

Школа оборудована по последнему слову 
техники. В аудитории установлено более 370 
наименований различного оборудования. Сре-
ди них акустические системы, микрофоны, 
портативные рекордеры, синтезаторы, циф-
ровые фото- и кинокамеры, фотобоксы, очки 
виртуальной реальности, графические и све-
товые планшеты, костюмы захвата движения 
и многое другое.

– На нашем курсе ребята овладеют осно-
вами сценарного мастерства, научатся раз-
рабатывать свой концепт фото- или видеосъ-
емки, определять жанры, писать сценарии, 
чек-листы, – рассказал преподаватель курса 
«Фото- и видеопроизводство» Роман Ерма-
ченко. – Потом они смогут овладеть азами 
фото- и видеосъемки, знакомиться с оборудо-

ванием. И очень важно, что они будут работать 
с самой современной на сегодняшний день 
техникой. Например, гибридные камеры у нас 
лучшие из всех, которые существуют сегодня. 
Такой техникой можно снимать документаль-
ное и художественное кино.

ПОПРОБОВАТЬ СЕБЯ В ПРОФЕССИИ

Первыми учениками школы стали талант-
ливые ребята, которые прошли творческий 
отбор летом и в начале осени. Обязательным 
условием было создание видеовизитки. Поэто-
му учащиеся серьезно настроены на получение 
полезных знаний и навыков. Многие из них 
уже выбрали для себя приоритетные направ-
ления. 

– Школа – это шанс попробовать себя в 
профессиях, которые будут востребованы в 
будущем, – отметила ученица 7 класса Ксения 
Скворцова. – Но больше всего мне интересна 
фото- и видеосъемка, потому что я уже пробо-

вала создавать ролики, монтировать, и у меня 
уже немного получается. 

Для многих это шанс выйти на новый уро-
вень в сфере, которую они пока осваивают в 
качестве хобби в свободное от учебы время. 

– Когда я услышала про Школу креативных 
индустрий, мне сразу захотелось туда попасть, 
потому что я увлекаюсь 3D-моделированием и 
рисую, – рассказала ученица 9 класса Злата Бе-
лянова. – И, конечно, меня привлекают такие 
направления, как анимация и 3D-графика, VR. 
В дальнейшем мне хотелось бы связать свою 
профессиональную деятельность с дизайном, 
и я постепенно двигаюсь в этом направлении. 
Надеюсь, что Школа креативных индустрий 
поможет мне выйти на новый уровень. 

По окончании обучения учащиеся Школы 
креативных индустрий получат сертификаты 
о пройденном обучении.

 Елена ОРЛОВА
Фото пресс-службы библиотеки 
им. Молчанова-Сибирского

Школа для юных 
и креативных

ф д , руд
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 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые работники автомобильно-
го и городского пассажирского транс-
порта, примите сердечные поздравле-
ния с профессиональным праздником 
и искренние пожелания крепкого 
сибирского здоровья вам и вашим 
семьям, мужества и выдержки на до-
рогах, процветания и благополучия. 
Благодаря вам, водителям, диспетче-
рам, инженерам и другим сотрудникам 
предприятия, Иркутскгортранс доби-
вается успехов и развивается: обнов-
ляется подвижной состав, применя-
ется бесшовное соединение рельсов 
при помощи алюминотермитной свар-
ки, внедряются другие современные 
технологии, появляются новые марш-
руты. Спасибо и низкий поклон за ваш 
бесценный труд!

Сергей МАЙОК, 

директор МУП «Иркутскгортранс»

 ПРОФЕССИОНАЛЫ  
В последнее воскресенье 
октября в России отмеча-
ли День работника авто-
мобильного и городского 
пассажирского транс-
порта. Накануне празд-
ника мы провели один 
день вместе с водителем 
трамвая. Нашим героем 
стала Надежда Гудаева – 
одна из ярких представи-
тельниц этой профессии 
в Иркутске, которая во-
дит трамвай уже 14 лет. 

УТРО НАЧИНАЕТСЯ НОЧЬЮ 

Утро Надежды начинается, когда 
большая часть города еще спит, – в 
3 часа 45 минут. Подъем – за час до 
выхода. За это время она успевает 
привести себя в порядок, сделать 
макияж и даже укладку волос. 

В пять утра садится на автобус, 
который отвозит кондукторов и 
водителей в депо. Перед выходом 
на маршрут в диспетчерской полу-
чает путевой лист, проходит ме-
досвидетельствование, после берет 
экипировочную сумку и идет к 
своему вагону, проверяет, нет ли 
снаружи и внутри каких-либо по-
вреждений. 

Надежда водит трамвай, следу-
ющий по маршруту № 1. В честь 
праздника надела новую форму – 
красивую, лаконичную и функци-
ональную: голубая рубашка с чер-
ным тонким галстуком из атласа, 
темно-синяя юбка и жакет такого 
же цвета с погонами и нарукав-
ными нашивками. Сверху – эм-
блема предприятия, снизу – жел-
тые уголки, или «птицы», по ним 
можно определить выслугу лет. Од-
на широкая птица – пять лет ста-
жа. Одна узкая – год. На рукаве На-
дежды разместились две широких 
птицы и четыре тонких. 

Спецформа вагоновожатых – 
новшество Иркутскгортранса. Ди-
ректор предприятия Сергей Майок 
рассказал, что для водителей раз-
работали дизайнерское обмунди-
рование. Пока отшили несколько 
комплектов для женщин, их среди 
вагоновожатых Иркутска большин-
ство – 64 человека. Мужчин – 26. 

– Дизайн обсуждали с профсо-
юзами, с водительским составом, 
с нашим костяком. Пока отшит 
летний вариант формы, но уже ду-
маем над зимним, также планиру-

ем обмундирование для мужчин. 
Новую форму уже можно увидеть 
на вагоновожатых ретротрамвая, 
также она предусмотрена для во-
дителей новых трамваев, – объяс-
нил Сергей Майок.

К слову, сейчас по улицам Ир-
кутска курсирует один трамвай с 
переменным уровнем пола. Новый 
бело-красный вагон можно встре-
тить на круговом маршруте № 3, 
который следует от рынка до ули-
цы Волжской. Ориентировочно к 
концу первого квартала следующе-
го года в городе появится еще один 
такой же. Кроме того, скоро на рейс 
выйдет третий трамвай, который 
капитально отремонтировали на 
предприятии. 

Новая форма Надежды уже по-
лучила комплименты от пассажи-
ров. Такого рода похвалу она слы-
шит регулярно, что неудивительно. 
На ней не увидишь бесформенного 
балахона. В кабине вагона – на-
стоящая леди: длинные платья, 
нарядные блузки, изящные топы, 
сверкающие украшения... 

– Комплименты по поводу 
внешнего вида слышу часто. Это 
приятно, но вдвойне приятно, ког-
да оценивают мои профессиональ-
ные качества, например, говорят, 
что я вожу плавно, аккуратно, – 
поделилась она. 

НА РАБОТУ КАК НА ПРАЗДНИК 

По праздникам Надежда вы-
глядит особенно выразительно. В 
преддверии Нового года – костюм 

Снегурочки и конфеты для ма-
леньких пассажиров. К Рождеству 
– облачение белокрылого ангела, к 
9 мая – костюм в стиле военного 
времени, на 23 февраля – камуф-
ляжная футболка, в дни последних 
звонков – образ выпускницы: два 
белых больших банта, гипюровый 
фартук и школьное платьице. 

– Многие пассажиры подходят, 
благодарят, что дарю им хорошее 
настроение. А были и курьезные 
случаи. Например, когда я была в 
наряде выпускницы, одна женщи-
на спросила у кондуктора, почему 
я так одета? А кондуктор в шутку 
ответила, что вагоновожатая – вы-
пускница, после школы – сразу на 
рейс! Пассажир вроде и поняла, что 
шутка, но всю дорогу ехала, крепко 
вцепившись в поручень, – вспоми-
нает Надежда. 

ВОПРОСЫ ПАССАЖИРОВ 

– На часах 14:40. У Надежды 
через 20 минут закончится смена. 
На лобовое стекло вагоновожатая 
вывешивает табличку «До Волж-
ской» и выключает электронное 
табло. И уже через пять минут 
получает традиционные расспросы 
пассажиров.  

– А после «Волжской» вы куда? 
А конечная остановка-то какая? А 
когда следующий трамвай? – до-
прашивала остановившийся вагон 
какая-то женщина. 

– Только до «Волжской». Это 
конечная! Когда следующий трам-
вай, не знаю, – ответила водитель. 
Признается, такие вопросы уже на-
били ей оскомину.

– Некоторые вопросы, бывает, 
забавляют. Иногда до абсурда до-
ходит. Стою, помню, на останов-
ке «Волжская». Передо мной и за 
мной стоят другие трамваи. Ко мне 
подходит женщина и спрашивает: 
«А какой из вагонов первый по-
едет?» Как-то мужчина, когда мы 
стояли в пробке, вышел из своей 
машины и говорит: «Так вы про-
сто перестройтесь на другие рельсы 
и проедете спокойно». Видимо, не 
все понимают, что такое трамвай, 
– смеется Надежда. – А есть еще 
одна категория пассажиров – всем 
недовольные, их раздражает, что 
вагон гремит, что не так едешь, и 
прочее. Вот недавно один мужчина 
мне сказал, когда мы отправились 

на обед, что водители могли бы и 
в кабинах питаться. Когда-то ме-
ня это бы даже задело, но сейчас 
я научилась реагировать на такие 
инциденты спокойно. 

ЛИХАЧИ И ПЕШЕХОДЫ 
В НАУШНИКАХ 

Еще одна боль вагоновожатых – 
автовладельцы, которые подрезают 
вагон, делают внезапные маневры 
прямо перед носом трамвая, вы-
езжают на трамвайные пути. А 
некоторые водители считают, что 
габариты вагона не шире самих 
путей, встают слишком близко к 
трамваю, не давая ему проехать.

Понервничать водителя застав-
ляют и легкомысленные пешеходы.  

– Некоторые, например, реша-
ют быстро перебежать дорогу перед 
трамваем. Приходится применять 
экстренное торможение, особенно 
страшно зимой и осенью, когда пу-
ти очень скользкие, а вес трамвая, 
между прочим, около 20 тонн...  

Несмотря на трудности, свою 
профессию Надежда любит. И мыс-
ли не было уйти в другую сферу: 

– Исправный вагон, добрые пас-
сажиры, улыбки пешеходов – это 
поднимает настроение! Мне всегда 
нравилась железная дорога. Когда 
жила в деревне, часто приходила 
на перрон посмотреть, как проез-
жают поезда, это завораживало. А 
теперь работаю, можно сказать, на 
маленькой железной дороге. А еще, 
возможно, банально прозвучит, но 
мне действительно очень нравит-
ся, когда утром едешь, особенно по 
мосту, и видишь, как встает солн-
це. А вечером любуешься закатом. 
Очень красиво!  

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Один день из жизни 
водителя трамвая 
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Никогда не знаешь, что и когда 
перевернет твою жизнь. Порой зна-
комство в интернете может стать 
судьбой. Но выходить замуж нужно 
не просто за иностранца, а за лю-
бимого и любящего тебя человека, 
говорит ангарчанка Елена Риос, за 
того, кто разделяет твои ценности. 

   КОГДА СБЛИЖАЮТСЯ СЕРДЦА

Уроженец Мексики, преподава-
тель английского языка Хорхе Риос 
девятый год живет и работает в 
Ангарске. В Сибири мексиканец на-
шел любовь, обрел дружную, мно-
годетную семью и реализовал себя 
как педагог, которого обожают дети.

Супруга Хорхе Елена Риос (Ели-
стратова) вспоминает:

– Как бы ни смешно звучало, 
мы познакомились в интернете. 
Подруга предложила зарегистри-
роваться на сайте знакомств. Чест-
но сказать, я с недоверием смо-
трела на все это, была уверена – не 
может быть любви в сети. Подруга 
заполнила за меня анкету, и я 
очень быстро забыла про этот сайт. 
А потом пришло письмо от Хорхе. 
Я отнеслась к нему со скепсисом, 
предупредила – мы только друзья. 
Он тоже ответил, что пришел про-
сто пообщаться и найти друзей.

А потом в Мексике произошло 
серьезное землетрясение. Молодые 
люди с тревогой обсуждали это 
происшествие. Парень ничего не 
знал о России, представление Еле-
ны о Мексике было на уровне сери-
алов. Ребята продолжали общаться 
в чатах соцсетей, мессенджерах.  

– Мы рассказывали друг другу о 
проблемах. Потом поняли, что нам 
не хватает друг друга, хотелось об-
нять, взять за руку, посидеть рядом, 
посмотреть на звезды, – признается 
Елена. – Одним словом, мы поня-
ли, что любим друг друга, причем 
сильно, и нам хочется быть вместе.

   РОЖДЕНИЕ СЕМЬИ

Парень решился на поступок – 
сообщил, что летит в Россию, в Си-

бирь, и уже купил билет. Это было в 
марте 2012 года. Конечно, было мно-
го волнений. Хорхе совершенно не 
знал русского языка. Девушка вол-
новалась, как он сможет пересесть 
на самолет из Москвы в Иркутск? 
Парень переживал, а вдруг Лена его 
не встретит, вдруг передумает, и где 
тогда искать этот Ангарск?

Но все прошло благополучно. В 
иркутском аэропорту мексикан-
ского гостя встретило многочис-
ленное и дружное семейство Елены 
во главе с папой Владимиром Ни-
китовичем. В этой большой семье 
с бабушками-тетушками принято 
всегда общаться и помогать друг 
другу. Хорхе это было близко и 
приятно, семья для мексиканца – 
главное.

Парня встретили и по приезде в 
Ангарск накрыли шикарный стол. 
Гостеприимств о, доброжелатель-
ная заинтересованность ангарчан 
очень понравились молодому че-
ловеку.

А еще понравились зимние за-
бавы – март, это в Сибири еще зи-
ма. Хорхе и Елена катались с горки, 
вставали на коньки и совершали 
рейды на лыжах. И ничего, что 
мексиканец восторженно падал с 
лыж каждые пять минут. Человеку, 
который никогда не видел снега, 
было весело!

В конце месяца Хорхе сделал 
любимой предложение. 

– Закончилась виза, ему нужно 
было улетать обратно. Он улетел, 
и я начала собирать документы, 
чтобы полететь в Мексику. В штате 
Морелос, где живут родители Хор-
хе, меня радушно приняли. 

Мы зарегистрировали брак, че-
рез год после свадьбы, в 2013 году, в 
роддоме Мехико-сити у нас родил-
ся первенец Фернандо, – рассказы-
вает Елена.

Молодые прожили в Мекси-
ке три года. Хорхе, получивший 
высшее образование в вузе города 
Солт-Лейк-Сити (США), свободно 
владел английским. Образование 
Елены тоже не подкачало, к тому 

же она в совершенстве освоила ис-
панский. Супругов пригласили на 
работу преподавателями языка в 
государственную школу. 

Елена ждала второго ребенка, 
но из-за разницы в климате у нее 
начались проблемы со здоровьем. 
Семья решилась на возвращение 
в Ангарск. Хорхе принял решение 
мужественно, его место было ря-
дом с любимой женой и детьми. 

   НА ПЕДАГОГИЧЕСКОМ ПОПРИЩЕ

В октябре 2015 года в Ангарске у 
семьи родилась дочь Валерия. По-
сле жаркой страны в Сибири было 
тяжело. Как только начинались хо-
лода, Хорхе укутывался по самые 
глаза и бегом бежал на работу. Но 
никогда ни на что не жаловался.

Чтобы зарабатывать средства 
на содержание семьи, иностранец 
брался за любую работу, ездил на 
заработки в Иркутск. Процедура 
оформления вида на жительство 
в России тоже далась непросто. Но 
супруги Риос смогли закрепить-
ся в Ангарске, купили в ипотеку 
квартиру. А самое главное – Хорхе 
получил российское гражданство.

– Теперь я русский, – с гордо-
стью говорит мексиканец. 

Без поддержки семьи Елены мо-
лодым пришлось бы очень труд-
но. Любовь преодолела все. Правда, 
удалось лишь раз побывать у роди-
телей в Мексике, а потом началась 
пандемия ковида и другие события 
в мире, отчего летать за границу с 
детьми стало сложно.

Елена и Хорхе начали языковую 
педагогическую карьеру препо-
давателями в ангарском филиале 
Иркутского колледжа экономики, 
сервиса и туризма. А после основа-
ли языковую студию «Монтерей», 
филиал которой работает и в Ир-
кутске. Попутно, чтобы занимать-
ся преподавательской деятельно-
стью, супруги окончили ИГУ.

– Я обучаю детей английскому 
и испанскому, акцентирую внима-
ние на разговорной речи, разбираю 
с детьми буквы, звуки, учимся чи-

тать, слушать, отвечать на вопросы 
и говорить, – поясняет Хорхе.

В 2022 году в семье Риос родился 
третий ребенок – дочь Милена. До-
ма супруги общаются только на ис-
панском и на английском – для де-
тей важно закреплять язык. Хорхе 
разработал собственные авторские 
обучающие программы, выступает 
в школах Ангарска и Иркутска с 
лекциями о культуре Мексики, рас-
сказами о фольклоре и «мариачи» 
(уличных музыкантах), проводит 
мастер-классы по приготовлению 
национальных блюд. Дети Хорхе 
обожают.

   ЛЮБОВЬ К ТРАДИЦИЯМ

У него есть мечта об открытии в 
Ангарске настоящего мексиканско-
го кафе. Специи для приготовле-
ния народных блюд ему присылает 
мама прямо из штата Морелос.

Семья чтит традиции обеих 
стран, отмечает русские и мекси-
канские праздники. Хорхе с ува-
жением относится к традициям 
русских родственников. На 9 Мая 
семья обязательно ходит на парад. 
Уроженец Мексики очень любит 
военные фильмы и русские пес-
ни, сам неплохо поет. Когда в доме 
звучит «Бесаме мучо» в его ис-
полнении, это просто праздник.

Семья побывала на Байкале и в 
Москве, Хорхе очаровали пейзажи 
России и ее размах. А еще он любит 
работать на даче родителей Елены, 
которую они построили прямо на 
берегу Ангары.

По праздникам он готовит свою 
национальную еду, любит и рус-
скою кухню с ее сырниками и пель-
менями. Но, признается мужчина, 
за исключением холодца и сала.

У парня по-русски открытый 
характер, он всегда готов помочь 
коллегам и просто незнакомым 
людям, рассказать о своей пре-
красной Мексике. Так любовь со-
единяет сердца и страны. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи Риос

БЩЕСТВО

Русский мексиканец, ангарчанин
Уроженец земли ацтеков выбрал  
Россию на жительство

 � СЕМЕЙНАЯ  
ИСТОРИЯ  Они жили 
в тысяче километров 
друг от друга. Она 
родилась в сибирском 
Ангарске, он – в 
самом центре 
земли ацтеков и 
майя – Мексике. 
Об истории любви 
двух ангарских 
педагогов, 
представителей 
разных стран и 
культур – в материале 
«Областной». 
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А сейчас ребятишек учат – люби 
себя, будь лидером, а потом 
все остальное. Коллективизм 
не в почете, дети растут 
индивидуалистами, могут подвести 
в любой момент. 

Г    Д ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

  Лариса Леонидовна, с чего начался 
ваш профессиональный путь?

– Я люблю детей и свою работу. 
Люблю путешествовать. Страсть к 
движению у меня в крови: мой 
прапрадед Аввакум Гордеев в XVII 
веке перебрался из Рязани в Пермь, 
а потом с пятью детьми – дальше, 
в Забайкалье, где основали дерев-
ню Ундино-Поселье. Мои родители 
часто переезжали с места на место 
– папа был энергетиком и работал 
на строительстве ГЭС, так что в 
детстве я сменила пять школ. Ма-
ма была учителем русского языка и 
литературы, обожала оперу и балет, 
это увлечение я разделяла. В дет-
стве занималась в танцевальном 
кружке, а после школы поступила 
в областное училище культуры на 
хореографическое отделение. Кро-
ме хореографии нас учили орга-
низаторской работе, мы изучали 
основы актерского, режиссерского 
и сценарного мастерства, так что 
по его окончании могли работать 
на выбор по двум специальностям, 
хочешь – методистом в Доме куль-
туры, хочешь – руководителем са-
модеятельного хореографического 
коллектива. В студенчестве моим 
увлечением был театр пантомимы, 
я занималась у Валерия Шевченко. 
Когда пришло время распределения 
молодых специалистов, мне пред-

ложили два варианта: работать хо-
реографом в школе № 25 Иркутска 
с зарплатой в 80 рублей, но зани-
маться с детьми можно было толь-
ко в коридоре. Баяндай предлагал 
зарплату в 135 рублей, а в районном 
ДК были классы для занятий и сце-
ническая площадка со зрительный 
залом. И я поехала в село. О том пе-
риоде жизни у меня тоже остались 
самые теплые воспоминания, хотя 
я жила в общежитии. 

  Как вы пришли в дополнительное 
образование? 

– В Баяндае я вышла замуж и 
ждала ребенка, но по решению вра-
чей пришлось вернуться в Иркутск. 
Из декрета вышла на работу в от-
дел культурно-массовых меропри-
ятий Дворца культуры профсою-
зов, проводила праздники с детьми 
и молодежью. Заочно поступила 
в «Восточно-Сибирскую академию 
культуры и искусств». Во Дворце 
культуры профсоюзов моими на-
ставниками были Ирина Ильина, 
она тогда была художественным 
руководителем, и Людмила Вахов-
ская, сейчас директор театра-сту-
дии «Театр пилигримов», заслу-
женный работник культуры РФ. Я 
очень благодарна им за то, что 
научили меня работать на боль-
шой сцене, помогли набраться про-
фессиональных навыков. Когда в 

перестроечное время Дворец куль-
туры профсоюзов был ликвидиро-
ван, я пошла во Дворец детского и 
юношеского творчества (бывший 
Дворец пионеров), это был 90-й 
год. Работала в культурно-массо-
вом отделе. Это была творческая 
работа, интересная и увлекатель-
ная. Но зарплату платили очень 
маленькую, несмотря на то, что 
на полставки я еще вела хореогра-
фию. Приходилось подрабатывать 
страховым агентом, рекламным 
агентом и риелтором. Металась от 
культуры к образованию: работала 
в музее «Тальцы», в Музее исто-
рии города Иркутска. В нулевых 
из-за зарплаты ушла работать в 
ночной клуб «Объект 01». Это был 
один из лучших ночных клубов го-
рода, в нем ди-джеем работал мой 
однокурсник Сергей Бельков. К нам 
шли ценители современной музы-
ки, и с тех пор я тоже поклонник 
направления «техно».  

  Сейчас многие вспоминают со-
ветский опыт в педагогике. Что 
в нем было привлекательным для 
вас?  

– На мой взгляд, во времена 
СССР мы получали более каче-
ственное образование, нас учили 
аналитически мыслить. Кроме то-
го, что оно было бесплатным и 
обязательным. Перестройка нача-
лась с угадаечных передач, и до сих 
пор в нашей стране «Поле чудес» 
– самое любимое народное развле-
чение. Образование тоже перешло 
в область угадаечных чудес: си-
стема оценки качества школьного 
образования заставляет натаски-
вать детей правильно поставить 
галочку в трех вариантах ответа. 
Сейчас самое трудное в моей про-
фессии, если честно, сбор с педа-
гогов и заполнение разных бюро-
кратических бумаг, аналитических 
справок, планов, журналов, отче-
тов – это отвлекает от творческой 
работы с детьми, настраивая мозг 
на бюрократический тип мышле-
ния. У советских педагогов, и мы 
все об этом знаем, не было такой 
загрузки, было больше времени на 
то, чтобы мероприятие продумать, 
проработать, сделать глубже, вы-
дать более качественный продукт.  

Что касается детей, есть один 
момент, который меня огорчает, 
– чем дальше по времени СССР, 
тем больше у них безответствен-
ности. У нас была октябрятская 
звездочка, потом пионерское звено 
и комсомольская организация. Эта 

система формировала личность 
ребенка, воспитывала ответствен-
ность. Детские коллективы были 
дружными: один за всех и все за 
одного. А сейчас ребятишек учат – 
люби себя, будь лидером, а потом 
все остальное. Коллективизм не в 
почете, дети растут индивидуа-
листами, могут подвести в любой 
момент. 

Я сочувствую нынешним детям 
в том, что они не играют на ули-
це, как мы в свое время. У них, 
по большому счету, нет здорово-
го риска. Мы раньше носились по 
стройкам, прыгали с крыш гара-
жей. Если ты коленку разбил – ух 
ты! А если в гипсе на улицу вышел 
– ты вообще герой: «Дай гипс по-
трогать!». Раньше никому не ка-
залось упущением, если кто-то из 
ребят получил легкую травму на 
спортплощадке. А сейчас чуть что – 
пишут заявление в полицию. С ро-
дителями стало сложнее работать, 
они все время недовольны педа-
гогами. Современным учителям, 
которые работают в школе, я бы 
при жизни ставила памятник. Не-
давно была история, когда на уроке 
труда мальчик ударил по пальцу 
молотком, и хоть он говорил, что 
сам виноват, – учителя в суд. Педа-
гога оправдали, но от переживаний 
у него случился инфаркт, и педагог 
умер. Думаю, это перекладывание 
ответственности за самого себя на 
кого-то другого в будущем плохо 
аукнется.

Сейчас большая нехватка ка-
дров, а что мы будем делать, когда 
последний педагог уйдет из шко-
лы? 

  Сейчас работает федеральный 
проект «Успех каждого ребен-
ка». Что такое успех и как его до-
стичь?

– Для ребенка ситуацию успеха 
создают семья и педагог. Главная 
задача федерального проекта – вы-
явив у детей и молодежи способ-
ности и таланты, поддержать их 
и развить. Это достигается через 
целенаправленную работу. Когда 
ребенок чувствует радость от полу-
ченных результатов, от того, что его 
надежды оправданны, а может, да-
же превзошли ожидания – вот он, 
успех. Сейчас для самореализации 
много возможностей – все знания 
открыты. Чем больше человек по-
знает и двигается, тем больше у 
него развивается мозг, появляются 
новые нейронные связи, которые 
позволяют осваивать новые пла-
сты знания. Недавно мы прово-
дили открытый мастер-класс, на 
который пришли третьеклассники. 
Оказалось, ребятишки узелки завя-
зывать не умеют, а если не разви-
та мелкая моторика, хоть сколько 

Детям и учителям не хватает 
свободного времени

  ЛИЧНОСТЬ  Старший методист отдела техниче-
ского и декоративно-прикладного творчества ГАУ ДО 
ИО «Центр развития дополнительного образования 
детей» Лариса Кондрацкая свою жизнь посвяти-
ла работе с детьми. Она сочувствует им, потому что 
считает, что у современных детей много запретов и 
ограничений, а вот свободы мало. Лариса Леонидовна 
признается, что ей нравится полоть грядки и путе-
шествовать, и совсем не по нутру развлекательные 
телепередачи из разряда «Угадайка». 
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Мы живем в эпоху манипуляций. Есть иллюзия, созданная обществом потребления, которая обещает, но не дает 
успеха. Человек как белка в колесе крутится, за этим успехом бежит. Достигнул одной вершины, а ему показывают 
другого человека – более успешного, у которого и денег больше, и машина круче. 

Г    Д ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

давай информации, будут усвоены 
только верхушки. 

Настоящий успех – это когда 
человек не задумывается о нем, не 
зациклен на нем. Когда все дается 
само собой, когда не надо прилагать 
титанических усилий, когда все хо-
рошо складывается и в семье, и на 
работе. Жаль, что сейчас для взрос-
лых успех – это та морковка, что 
привязана перед носом у ослика, 
и которую никогда не догнать. Мы 
живем в эпоху манипуляций. Есть 
иллюзия, созданная обществом по-
требления, которая обещает, но не 
дает успеха. Человек как белка в 
колесе крутится, за этим успехом 
бежит. Достигнул одной вершины, 
а ему показывают другого челове-
ка – более успешного, у которого и 
денег больше, и машина круче. И 
он снова бежит, не задумываясь, а 
нужно ли ему «вот это все»? По-
этому в стране много людей, на-
ходящихся в депрессии, причем 
болеют и молодежь, и старики. Ты 
должен больше зарабатывать, что-
бы больше тратить. И получается 
много несчастных людей, которые 
не могут догнать эту морковку.  

  Сегодня востребовано техниче-
ское направление, а нужны ли со-
временным детям ремесла?

– Конечно, нужны. Их роль в 
современном мире изменилась, 
сейчас это не столько производ-
ство товаров, сколько искусство, 
сохранение и передача наследия и 
уникального опыта от одного по-

коления к другому. Всех педагогов-
художников обучают как минимум 
пяти популярным народным ро-
списям: городецкой, хохломе, жо-
стово, гжели, палеху. И педагоги 
используют эти знания в своей ин-
дивидуальной работе. Когда я про-
водила экскурсии с детьми по Дому 
ремесел, рассказывая о керамике, 
резьбе по дереву, ткацких станках, 
то в конце обязательно спрашива-
ла, нужна ли им такая информа-
ция и зачем. Путем коллективного 
рассуждения мы приходили к вы-
воду, что в случае глобальной ка-
тастрофы, когда отключится элек-
тричество и «встанут» все станки, 
мы будем знать, как можно сделать 
посуду из глины, из чего и как 
сделать ткань и так далее, то есть 
сможем использовать опыт своих 
далеких предков. 

Одна из задач нашего отдела, 
кроме работы непосредственно с 
детьми, – создавать условия для 
роста профессионального и мето-
дического мастерства педагогов 
нашего региона. Мы ежегодно про-
водим семинары, мастер-классы, 
конкурсы и выставки, в которых 
принимают участие наши коллеги 
со всех уголков Иркутской области. 
Особой популярностью у педаго-
гов пользуется номинация «Ска-
зы и легенды народов Сибири». В 
ней участники представляют мно-
го работ по мотивам тофаларских, 
эвенкийских, бурятских сказок. В 
глубинке еще сохраняются тра-
диции, техники и специфические 
знания. Наши педагоги в данном 

случае выступают хранителями 
культурного наследия и традиций 
своего народа, которое может быть 
утрачено без их участия. 

Порой членам жюри приходится 
искать информацию дополнитель-
но, чтобы понять, что это за сказка, 
и что за персонажи представлены 
в творческой работе. Бывают, ко-
нечно, моменты, которые удивля-
ют. Например, педагоги, которые 
пришли в декоративное направ-
ление из другой сферы, не имеют 
хорошего багажа знаний, порой не 
знают характерных особенностей, 
материалов и технологий тради-
ционных ремесел. Был у нас такой 
опыт, когда на конкурс поступи-
ла обрядовая кукла под названием 
Веснянка. Я беру ее в руки и вижу, 
что педагог перепутал Веснянку с 
Подорожницей. Не просто перепу-
тал, а «смиксовал», сделав «два в 
одном». Такое случается при от-
сутствии элементарных знаний в 
области создания народной тек-
стильной куклы. Подорожница – 
это кукла, которая была призвана 
помочь путешествующим. Куклу 
Подорожницу шили с мыслями о 
том, что путешествие пройдет бла-
гополучно, и путник обязательно 
вернется домой здоровым и невре-
димым. Ее клали в багаж путеше-
ственника, в его личные вещи. И 
она помогала своему хозяину в до-
роге. У куклы в руках обязательно 
была котомочка или сумочка – это 
обязательная деталь Подорожницы. 
Веснянка же, обычно с большой ко-
сой и в ярких одеждах, изготавли-

валась в канун наступления кален-
дарной весны и использовалась в 
обрядовых закличках. Она помога-
ла закликать весну, чтобы та при-
шла вовремя, с теплым солнышком 
и со щедрым дождичком. Принцип 
разделения обрядовых и игровых 
кукол весьма прост: обрядовым ку-
клам никогда не наносились черты 
лица. Это всегда стопроцентно без-
ликие куклы. Все это из набора эле-
ментарных знаний, которые нужно 
усвоить, прежде чем браться за из-
готовление обрядовой или игровой 
народной куклы. 

Но вместо того, чтобы разо-
браться в существующих азах, на-
ши педагоги из-за нехватки вре-
мени просто открывают интернет, 
где уже загружена чья-то «не-
правильная» картинка на инте-
ресующую тему… К сожалению, 
сейчас наступила эпоха тотального 
непрофессионализма. Планка зна-
ний и требований понижена поч-
ти по всем направлениям. И нам, 
педагогам, с этим приходится бо-
роться. А это чрезвычайно трудно! 
Например, прежде в глубинке не 
было театра оперы и балета, цир-
кового искусства, но все это можно 
было увидеть по телевизору, было 
много познавательных программ 
для детей. И, может быть, высо-
кое искусство не всем нравилось, 
но люди знали, что оно есть в 
культурном пространстве, что оно 
на самом деле существует. Сейчас 
по-прежнему в глубинке нет ни 
театра, ни цирка, ни филармонии. 
Но и в современном телевизоре их 
тоже нет! Там в основном склоки, 
сплетни, семейные разборки с вы-
ворачиванием «грязного белья». 
Я рада, что современная молодежь 
практически перестала смотреть 
телевизор. На мой взгляд, и детям, 
и педагогам не хватает свободного 
времени. У педагогов время крадет 
излишний и забюрократизирован-
ный документооборот. У детей – 
перегруженная ненужными веща-
ми школьная программа.  

  Появись у вас возможность на-
чать все сначала, какую профес-
сию тогда бы выбрали?

– Эту же работу – с детьми. С 
каждым ребенком как бы вновь 
начинаешь миропостижение, на 
какие-то уже знакомые вещи смо-
тришь под другим ракурсом, пере-
осмысливаешь известное, ищешь 
иные варианты… и учишься, 
учишься, учишься. 

  Аксана ОЛЕФИР
 Фото из архива Ларисы Кондрацкой

«Иван Купала» Виктория Соловарова«Иван Купала» Виктория Соловарова «Коляда» Оксана Споялэ«Коляда» Оксана Споялэ

«Бурятская национальная песня»«Бурятская национальная песня»
Елена АксеновскаяЕлена Аксеновская

«Таежное утро»«Таежное утро»
Наталия КузнецоваНаталия Кузнецова



OGIRK.RU12 OGIRK.RU12 1 ноября 2023 № 124 (2618)

   НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ 

Инициативный проект по бла-
гоустройству территории школь-
ного музея вышел по-настоящему 
народным. Чтобы получить сред-
ства из бюджета Иркутской обла-
сти, жители села собрали более 200 
тысяч рублей, 10% от общей суммы 
на реализацию. Это было одним из 
условий предоставления средств. 
Нынешний проект – продолжение 
одноименной инициативы по соз-
данию в Залоге музея народных 
ремесел и саней, поддержанной 
Российским фондом культуры. 

Музей «Готовь сани летом» от-
крылся в Залогской основной обще-
образовательной школе год назад. 
В нем собрана одна из крупнейших 
в Сибири коллекция саней. Всего 
в ходе экспедиций по населенным 
пунктам Качугского района жи-
телями передано порядка 140 экс-
понатов, это не только сани, но и 
предметы быта.

– Этот проект – настоящий вы-
зов для жителей села Залог, – го-
ворит автор проекта «Готовь сани 
летом», поддержанного Россий-
ским фондом культуры, испол-
нительный директор клуба «Бай-
кальские стратегии» Эльмира 
Семенова. – Собранная сумма в 
200 тысяч руб- 
лей для такого 
небольшого се-
ла, где нет пред-
приятий, где 
достаточно не-
простая жизнь, 
свидетельствует 
о том, что здесь 
очень сильное 
сообщество, лю-
ди понимают и 
ценят эту ини-
циативу, им ну-
жен этот проект. Перед подачей 
заявки сам проект обсуждался на 
сходе села и получил одобрение. 

Сейчас выполнен большой объ-
ем работ по проектированию, рас-
чистке территории. В доме купца 
Сапожникова, где когда-то про-
живали несколько поколений куп-
цов, установлены новые ворота 
и ограждение. Из деревни Усть-
Тальма перенесен большой ста-
ринный амбар, который когда-то 
принадлежал купцам Сапожнико-

вым. В нем планируется разме-
стить музей саней, в самом доме 
купца Сапожникова можно создать 
музей быта, купечества Качугско-
го района, которое имеет богатую 
историю. Также в селе есть уни-
кальный дом-связь, построенный 
без гвоздей, на две семьи – для 
старшего и младшего поколений. 

   ДОМ ПРИОСАНИЛСЯ, 
   ВЫПРЯМИЛ ПЛЕЧИ

Генеральный план будущего 
музея выполнен архитектором-ре-
ставратором, заместителем пред-
седателя ИРО ВООПИиК Екатери-
ной Матель. Летом нынешнего года 
в селе при финансовой и органи-
зационной поддержке клуба «Бай-
кальские стратегии» работала ар-
хитектурная экспедиция, в ходе 
которой волонтеры провели ин-
вентаризацию строений, включая 
восемь объектов, представляющих 
архитектурную ценность.

– Тема развития сельских тер-
риторий всегда находилась в сфе-
ре моих профессиональных ин-
тересов, – рассказала Екатерина 
Матель. – В таких самобытных 
территориях, как Залог,  хорошо 
прослеживаются  культура сохра-
нения традиций. В каждом проек-

те очень важную 
роль играют лю-
ди. В Залоге они 
удивительные, 
с ними очень 
приятно взаи-
модействовать, 
они охотно идут 
на диалог, име-
ют свое мнение, 
что тоже очень 
важно. Я ви-
жу перспективу 
развития этой 

территории: и жители готовы ра-
ботать, и традиции сохранены, и 
есть точка приложения усилий, в 
данном случае это дом купца Са-
пожникова. 

– Когда были установлены во-
рота и ограждение в доме купца 
Сапожникова, сам дом стал смо-
треться по-другому, по выражению 
местных жителей, он приосанился, 
выпрямил плечи. Даже сама улица 
смотрится богаче, – считает Эль-
мира Семенова. – Когда жители 

видят такие изменения, у них то-
же возникает желание сделать свои 
ворота и заборы интереснее, лучше. 
Залог – уникальное село, созданное 
в XVII веке, важно, чтобы люди по-
нимали и ценили это. 

Наша собеседница подчеркива-
ет: в первую очередь проект реали-
зуется не для туристов, хоть у За-
лога и есть большой потенциал по 
приему гостей, а для местных жи-
телей, детей и подростков, у кото-
рых появляется возможность изу-
чить свою историю на конкретных 
примерах. «Когда мы только зна-
комились с этим 
сообществом, то 
запрос был на 
сохранение того, 
что есть, на то, 
чтобы деревня 
жила, сюда воз-
вращалось моло-
дое поколение, – 
отметила автор 
проекта «Готовь 
сани летом». – 
Сейчас мы ви-
дим, что деревня 
будет жить». 

В ходе реализации выяснилось, 
что проект оказался гораздо мас-
штабнее, чем на первый взгляд ка-
залось разработчикам. Уже сейчас 
очевидно, что выделенных средств 
на воплощение всего задуманного 
не хватает. Поэтому проектные ра-
боты, архитектурные экспедиции 
софинансируются, будут изыски-
ваться дополнительные источники 
финансирования. 

   ТРАДИЦИИ И НОВЫЕ 
   ТЕХНОЛОГИИ

– Нам предстоит решить еще 
много вопросов при создании 
музея: электричество, вода, ото-
пление. Почему бы не применять 
здесь новые технологии, солнеч-
ную энергетику, солнечную ар-
хитектуру и так далее? Именно 
поэтому в нашу команду входит 
к.ф.-м.н., старший научный со-
трудник лаборатории термодина-
мики Института теплофизики СО 
РАН (Новосибирск), автор понятия 
«экодом» Игорь Огородников, – 
говорит Эльмира Семенова. – В 
результате мы можем получить 
новый формат деревни: сочета-
ние культурных кодов жителей, 

истории, традиций и современных 
технологий. Важно, что все техно-
логии будут доступны: жители се-
ла Залог могут повторить их в сво-
их усадьбах. Солнечный коллектор 
также будет установлен в кабинете 
физики Залогской ООШ. Таким об-
разом, ребята смогут понаблюдать 
за его работой и оценить получен-
ный эффект. 

– Реализация такого масштаб-
ного проекта была бы невозможна 
без слаженной работы команды, 
в состав которой входят пред-
ставители Залогской основной 

общеобразова-
тельной школы 
и ее директор 
Лариса Завод-
ских, дирек-
тор Залогского 
культурно-ин-
формационного 
комплекса Люд-
мила Романова, 
– подчеркнула 
наша собесед-
ница. – А также 
мэр Качугского 

района Евгений Липатов, предста-
вители администрации и думы 
района, команда архитекторов под 
руководством Екатерины Матель 
и команда строителей. Хотелось 
бы поблагодарить за всестороннюю 
помощь и поддержку Службу по 
охране объектов культурного на-
следия Иркутской области. 

– Одним из запросов жителей 
села было восстановление церк-
ви, – вспоминает исполнитель-
ный директор клуба «Байкальские 
стратегии». – А это укрепление 
традиционных ценностей, боль-
шие, нравственно здоровые семьи. 
Также стоит задача по восстанов-
лению фамильной часовни семьи 
Сапожниковых, которая серьезно 
разрушена. Мы рассчитываем, что 
в перспективе облик села Залог и 
качество жизни в нем станут со-
всем другими: сюда после учебы 
будет возвращаться молодежь, сю-
да будут переезжать люди из горо-
дов. Особенно с учетом того, что в 
последние годы в России появился 
такой тренд, – подчеркнула Эль-
мира Семенова. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Маргариты СЕМЕНОВОЙ,  
из архива команды проекта 

ТРАДИЦИИ И С    ВРЕМЕННОСТЬ

 � ТЕРРИТОРИИ  В селе 
Залог Качугского района 
Иркутской области 
продолжается реализация 
инициативного проекта 
«Благоустройство 
территории школьного 
музея народных ремесел 
«Готовь сани летом». 
Он разместится на 
территории дома купца 
Сапожникова, где уже 
установлены ограждение, 
ворота, появятся 
дорожки, озеленение, 
указатели. При создании 
будущего музея 
планируется применить 
новые технологии, 
включая солнечную 
энергетику. 

Новый формат деревни Новый формат деревни 
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   ОСНОВЫ  ТРУДОВЫХ 
   СВЕРШЕНИЙ

Иркутская региональная 
общественная организация 
«Ветераны комсомола»  
создана в 1999 году. Сегодня 
она объединяет более пяти 
тысяч активистов Иркут-
ской области. «Ветераны 
комсомола» ставят целью 
своей работы патриотиче-
ское воспитание молодежи, 
а также обобщение соци-
ального опыта деятельно-
сти ВЛКСМ и его исполь-
зование при реализации 
современной молодежной 
политики.

– Ваша преданность 
идеалам молодости, про-
паганда лучших традиций 
советского прошлого, пре-
жде всего связанных с без-
заветным и бескорыстным 
трудом на благо Родины, 
вызывает чувство глубоко-
го уважения. ВЛКСМ всегда 
был на передовой линии и 
оставил в наследие новой 
России гиганты промыш-
ленности и молодые горо-
да, которые когда-то были 
объявлены всесоюзными 
комсомольскими строй-
ками. Комсомольцы всегда 
были там, где непросто, но 
любой трудный путь про-
ходили с честью и почетом, 
Родина отмечала их высо-
кими наградами. Умение 
работать, руководствуясь 
великой идеей, выстроить 
отношения в коллективе, 
основанные на взаимной 
поддержке и уважении, 
огромная любовь к своему 
делу – вот основные со-
ставляющие ваших трудо-
вых достижений. Отрадно, 

что и сегодня вы ведете 
активную общественную 
работу, встречаетесь с мо-
лодежью и школьниками, 
передаете cвой бесценный 
опыт, – обратился Игорь 
Кобзев к участникам тор-
жественной церемонии 
перед вручением почетных 
грамот. 

Как отметил председа-
тель Координационного 
совета Иркутской регио-
нальной общественной ор-
ганизации-движения «Ве-
тераны комсомола» Сергей 
Кушнарев, организация 
проводит встречи с участ-
никами СВО, активно при-
нимает участие в подго-
товке к 50-летию с начала 
строительства БАМа. 

– Для меня комсомоль-
цы – это наставники. В 
Иркутской области в свое 
время было рекордное по 
меркам большой страны 
количество комсомольских 
строек. А это строительство 
новых городов, железных 

дорог, крупнейших объек-
тов энергетики, металлур-
гии, химии и нефтехимии, 
лесопереработки. И это 
пример самоотверженного 
труда. Сегодня нам, безус-
ловно, есть чему учиться у 
поколения людей, которые 
прошли настоящую школу 
жизни, руководствуясь де-
визом «Кто, если не мы? 
Когда, если не сейчас?», – 
сказал Игорь Кобзев.  

   ВЫСТАВКА, 
   ПОСВЯЩЕННАЯ 
   105-ЛЕТИЮ ВЛКСМ

В национальном музее 
округа собрались ветераны 
комсомола из шести райо-
нов УОБО и члены Коорди-
национного совета движе-
ния «Ветераны комсомола 
Иркутской области».

Перед посещением му-
зея ветераны комсомола 
возложили цветы к мемо-
риалу «Танк» в поселке 
Усть-Ордынский и встре-

тились с пионерами Усть-
Ордынской СОШ № 2 имени 
Героя Советского Союза И.В. 
Балдынова. В этой школе 
действуют самая крупная 
в Иркутской области пио-
нерская организация «Фа-
кел» и церемониальный 
отряд барабанщиц. 
Свое умение бара-
банщицы про-
демонстриро-
вали сегод-
ня гостям 
окру жного 
центра.

– Прой-
дя большой 
ж и зне н н ы й 
путь, мы гор-
димся прожиты-
ми годами и свои-
ми делами. Мы можем и 
должны делиться опытом, 
знаниями с новыми поко-
лениями. «Быть первым 
где трудно!», «Если не 
мы, то кто?» – эти деви-
зы остаются актуальными 
и сегодня. Поэтому важ-

но чувствовать плечо дру-
га, вовремя поддержать и 
вместе работать, подавая 
пример молодежи, – с та-
кими словами обратился 
к комсомольцам 70–80-х 
годов заместитель губер-
натора Иркутской области 
– руководитель админи-
страции УОБО, председа-
тель Координационного 
совета ветеранов комсо-
мола Усть-Ордынского Бу-
рятского округа Анатолий 
Прокопьев.

Выставка, посвященная 
105-летию комсомола, со-
стоит из двух частей. На 
стенах размещены план-
шеты, рассказывающие об 
истории Всесоюзной мо-
лодежной организации. 
Собраны фотографии и 
биографические данные 
лидеров комсомола Усть-
Ордынского Бурятского 
округа, многие из кото-
рых присутствовали се-
годня на мероприятии. Из 
фондов музея выставлены 
предметы того времени, 
в частности, октябрят-
ские, пионерские и комсо-
мольские значки, билеты, 
школьная форма, куртка 
бойца студенческого стро-
ительного отряда.

В ходе торжественного 
мероприятия Ана-

толий Прокопьев 
и Сергей Куш-

нарев вручи-
ли ветеранам 
к омс омо л а 
п о ч е т н ы е 
грамоты и 
б л а г о д а р -
с т в е н н ы е 

письма ре-
гионального и 

окружного уров-
ней. Состоялся со-

вместный просмотр до-
кументального фильма об 
округе. Затем ветераны 
комсомола высадили дере-
вья на территории музея.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 
и Ларисы БАХАЛХАНОВОЙ

БЩЕСТВО

Не расстались с комсомолом
Губернатор встретился с региональной общественной 
организацией «Ветераны комсомола» 

 �ЮБИЛЕЙ 105-ю годовщину празднует ВЛКСМ. Данную аббревиатуру не надо 
расшифровывать людям старшего поколения, для которого комсомол - это прежде 
всего молодость и задор. Именно с комсомольским задором были построены такие 
объекты, как  Братская ГЭС и Байкало-Амурская магистраль.  Те, кто когда-то 
возводил гиганты, объединились в региональную общественную организацию 
«Ветераны комсомола».  С ее представителями в рамках празднования юбилея  
провел торжественную встречу губернатор области Игорь Кобзев, вручил почетные 
грамоты и благодарственные письма. 
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РАЗГРУЗИТЬ ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ЦЕНТР

 Значение теплового луча для Ир-
кутска гораздо больше, чем про-
сто строительство центра-
лизованной тепломагистрали. 
Какие важные вопросы будут ре-
шены?

– Тепловой луч – это своевре-
менное решение по дальнейшему 
развитию города, использованию 
его внутренних резервов. Объ-
ективно, сегодня исторический 
центр Иркутска необходимо со-
хранить для потомков и туристов 
без существенных изменений, не 
нарушая устоявшегося архитек-
турного облика. В непосредствен-
ной близости от центра появится 
перспективная территория, где 
вместо ветхих построек можно 
будет возвести до одного мил-
лиона квадратных метров благо-
устроенного жилья с современной 
планировкой. Из эксплуатации 
будут выведены семь угольных 
и мазутных котельных, что по-
ложительно скажется на эколо-
гической обстановке в городе. 
Улица Баррикад, где транспортное 
движение стало более активным, 
превратится в широкий проспект, 
который примет на себя поток ав-
томобилей и снизит нагрузку на 
центральные улицы.

 Какие найдены источники фи-
нансирования для реализации 
столь масштабного проекта?

– Иркутская область стала од-
ним из первых регионов, вос-
пользовавшихся возможностью 
получить инфраструктурный 
бюджетный кредит. Это один из 
инструментов федерального про-
екта «Инфраструктурное меню». 
Он позволяет направить преиму-
щественно возвратные средства 
на реализацию экономически эф-
фективных и социально значи-
мых проектов, способствующих 
социально-экономическому раз-
витию регионов. Общий бюджет 
строительства теплового луча со-
ставит 4,8 млрд рублей.

 А что собой представляет те-
пловой луч? Речь же не только 
про одну трубу.

– Действительно, в ближай-
шие два года предусматривается 
строительство энергохолдингом 
Эн+ более 5,5 км тепловых сетей. 
Задача эта непростая в условиях 

уже живущего и застроенного го-
рода, трассу для будущей теплосе-
ти проектировали тщательно. Ее 
строительство позволит создать 
кольцевую схему тепловой сети 
для повышения надежности те-
плоснабжения всего города. Так-
же проект включает две насосные 
перекачивающие станции. Общая 
мощность подключаемой нагруз-
ки составит 120 Гкал/ч, причем 
этот объем уже предусмотрен на 
Ново-Иркутской ТЭЦ. Указанно-
го резерва хватит не только по-
крыть потребность в тепле нового 
жилого фонда, но и социальных 
объектов – детского сада, школы, 
поликлиники, объектов культуры 
и спорта.

ВОЗДУХ СТАНЕТ ЧИЩЕ

 Строительство теплового луча 
началось в конце августа. Что 
уже удалось сделать?

– Работы ведутся на несколь-
ких земельных участках. В районе 
улиц Култукская – Ипподромная 
уложено почти 200 метров трассы. 
На участке вдоль гаражного ко-
оператива № 29 и по территории 
Восточно-Сибирской типографии 
до выхода на переулок Косми-
ческий будет смонтировано 440 
метров трубы. В последние дни 
октября подрядчики приступи-
ли к работам на улице Ленской. 
Самый протяженный участок те-
плосети пройдет по улице Барри-
кад – от Маратовского кольца до 
улицы Зимняя. Всего здесь уложат 
около четырех километров тепло-
вых сетей. При строительстве за-
действуют более 50 единиц спец-

техники и 150 человек персонала 
подрядных организаций. По по-
ставке оборудования и материа-
лов работаем только с отечествен-
ными заводами-изготовителями 
на конкурсных условиях.

 На какие современные техноло-
гии делаете упор при реализации 
проекта?

– Трубы прокладываем с при-
менением передовых технологий 
в области теплоизолирующих ма-
териалов. Это позволяет сокра-
тить потери при передаче тепла и 
защитить от негативного воздей-
ствия внешних факторов. Кроме 
того, проверка качества свароч-
ных швов осуществляется двумя 
независимыми лабораториями. 
Для диагностики применяются 
методы неразрушающего контро-
ля, например, исследования про-
водятся с применением ультра-
звуковых приборов.

 Будут ли полностью перекры-
ваться дороги во время строи-
тельства теплового луча?

– Нет, полностью перекрывать 
проезжую часть задействованных 
в проекте улиц мы не будем. Ко-
нечно, для выполнения земель-
ных работ, например по улице 
Баррикад, потребуется поэтапно 
ограничивать движение транс-
порта. Заранее подготовлены объ-
ездные пути, установлены дорож-
ные знаки. Учитывая значимость 
проекта, я лично выезжаю на 
каждый участок, смотрю за хо-
дом строительства теплового лу-
ча. Будем стараться укладываться 
в обозначенные сроки ведения зе-
мельных работ.

 Что будет с котельными? После 
введения в строй теплового луча 
в них отпадет необходимость?

– Подключение к ТЭЦ позволит 
вывести из эксплуатации шесть 
угольных и одну мазутную го-
родских котельных. Изначально 
их строили как временное реше-
ние, они должны были обеспечи-
вать теплом до тех пор, пока не 
появится современный теплоис-
точник. Котельные будут демон-
тированы, площадки под ними 
приведут в порядок, их можно 
будет использовать под застройку. 
Самое главное – воздух станет го-
раздо чище. Сегодня в атмосферу 
попадает 1,8 тыс. тонн вредных 
выбросов в год.

РАБОТАТЬ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

 Тепловой луч строится на буду-
щее. А к нынешней зиме хорошо 
подготовились?

– К текущему отопительному 
сезону подготовку начали еще в 
феврале 2023 года. В своей работе 
особый упор делаем на диагности-
ку. Тепловые сети залегают под 
землей на глубине трех метров. 
Каждая труба находится в желе-
зобетонном лотке, который сверху 
накрывает железобетонная плита.

 И как же вы определяете, в каком 
состоянии инженерные сети?

– Для получения точных дан-
ных используем комплексный 
подход. То есть проверяем трубы 
различными способами – при-
меняем инфракрасные термоме-
тры, совершаем зимние облеты с 
тепловизорами, используем шу-
момеры и ультразвук. Второй год 
подряд запускаем в тепломаги-
страль робота. Во время движения 
он все записывает, а потом наши 
сотрудники изучают полученную 
информацию. Сегодня уровень 
точности диагностирования у нас 
достигает 90%. Это высокий по-
казатель, но для нас этого недо-
статочно. Мы поставили задачу 
– работать на опережение, чтобы 
предотвращать аварии, не дожи-
даясь их появления.

 Горячие батареи зависят не 
только от состояния труб, но и 
теплоисточников. Удается про-
вести модернизацию на ТЭЦ?

– Байкальская энергетическая 
компания является участником 
Конкурентного отбора проектов 
модернизации тепловой генера-
ции. В рамках федеральной про-
граммы постепенно проводится 
существенное обновление обору-
дования на Ново-Иркутской ТЭЦ, 
а также на ТЭЦ-6 в Братске, на 
ТЭЦ-9 и ТЭЦ-10 в Ангарске, Усть-
Илимской ТЭЦ, на ТЭЦ-11 в городе 
Усолье-Сибирское. Таким образом, 
мы повысим их надежность, а 
установка новых электрофильтров 
позволит сократить выбросы в ат-
мосферу. Это положительно ска-
жется на экологии Байкальской 
территории.

 Наталья МУСТАФИНА

Город будущего начинается 
с теплового луча
 ИНФРАСТРУКТУРА  Проложены первые сотни 
метров теплового луча в Иркутске. Масштабный 
инфраструктурный проект, за который взялся 
энергохолдинг Эн+, будет реализован в условиях 
плотной городской застройки, с дорогами и 
коммуникациями. Об особенностях строительства 
стратегически важного объекта для столицы 
Приангарья и вопросах теплоснабжения говорим 
с генеральным директором Байкальской 
энергетической компании (входит в Эн+) Олегом 
Причко.
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   ХАЙТЕК И ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
   ДИЗАЙН

 Æ Чему вы учите тех, кто хочет 
посвятить себя инженерному 
творчеству?

– Мы ведем подготовку по 
трем направлениям: «Инфор-
мационные технологии и геоин-
формационные системы», «Про-
мышленный дизайн с элемента-
ми виртуальной и дополненной 
реальности» и «Хайтек». Хайтек 
– это инженерия, изобретатель-
ство, CAD/CAM-системы, лазерные 
технологии. Ребята узнают об об-
работке материалов и возможно-
стях их применять, изучают осно-
вы инженерии, изобретательства 
и учатся работе на высокотехноло-
гичном оборудовании. 

Они осваивают объемную ви-
зуализацию, работают с вирту-
альной, дополненной реальностью. 
Дети разрабатывают образователь-
ные приложения, проектируют 
симуляторы для будущих инже-
неров.

В профиле «Промышленный 
дизайн» ребята решают техно-
логические проблемы. В направ-
лении IT их учат разработке про-
граммного обеспечения и сборке 
технологических устройств. Под-
ход к обучению в кванториуме – 
проектный. Наша уникальность в 
том, что промышленный дизайн 
совмещается с дополненной вир-
туальной реальностью. 

Ребята проходят все этапы 
изобретательства – от генера-
ции идеи до создания прототипа 
и разработки программы до его 
внедрения. Они получают навы-
ки 3D-моделирования и визуали-
зации. На этапе «Искусственный 
интеллект» ребята уже самосто-
ятельно пытаются разрабатывать 
нейросети.

У нас обучаются 150 школьни-
ков. Для детей из других регионов 
доступны «инженерные канику-
лы». С мая по август они могут 
приехать и обучиться по любому 
направлению.

 Æ С каким оборудованием работа-
ют ребята?

– Есть программное обеспече-
ние для графического дизайна и 
моделирования. Мы используем 
графические планшеты, очки до-
полненной и виртуальной реаль-
ности. У нас несколько систем вир-
туальной реальности, мы создаем 
кросс-платформенные решения.

В направлении «Хайтек» дети 
пользуются 3D-принтерами, ла-
зерными и фрезерными станками, 
осциллографом, плоттером и дру-
гими инструментами. Все оборудо-
вание безопасное, ребята работают 
с опытными наставниками.

   В ФОРМАТЕ ДОПОЛНЕННОЙ 
   РЕАЛЬНОСТИ

 Æ Расскажите о ваших последних 
достижениях. 

– В этом году сразу несколько 
воспитанников стали победителя-
ми и лауреатами региональных, 
всероссийских и международных 
конкурсов. Лев Танхаев успешно 
выступил на всероссийском чем-
пионате профессионалов РЖД, ко-
торый проходил в Екатеринбурге 
по направлению «Прототипиро-
вание». Он занял третье место в 
личном зачете.

Лев и еще две воспитанницы – 
Софья Бондаренко и Мария Лазаре-
ва показали лучший результат на 
всероссийском конкурсе «Транс-
порт будущего» в Москве. Ребята 
презентовали AR-атлас, который 
служит методическим пособием 
для изучения истории железнодо-
рожного транспорта в интересном 
для детей формате. Специальное 
мобильное приложение дополнен-
ной реальности преображает фото-
графии локомотивов в объемные 
модели. 

Владислав Федосеев на конкур-
се «Транспорт будущего» завоевал 
второе место. Он изобрел устрой-
ство для тормозной системы же-
лезнодорожного состава. Специаль-
ный датчик поможет оперативно 
понять, в каком вагоне произошел 
срыв стоп-крана.

Ко Дню народного единства ре-
бята в формате дополненной ре-
альности создали тематический 
проект, который победил на феде-
ральном конкурсе. 

На смотре молодежных проек-
тов «Новое звено» мы представи-
ли настольную игру, дающую по-
пробовать себя в роли машиниста, 
составителя поездов или дежурно-
го по станции и в доступной форме 
изучить соответствующие техно-
логические процессы. За этот про-
ект были отмечены главой компа-
нии ОАО «РЖД».

 Æ Какие ваши разработки можно 
уже внедрять в работу? 

– Компьютерная программа на-
ших воспитанников для интел-
лектуального обследования зданий 

получила высокую оценку на все-
российском конкурсе и заинтере-
совала профессионалов. Ранее на 
обследование зданий и сооруже-
ний, имеющих дефекты, уходило 
несколько часов. И делалось это в 
ручном режиме. Ребята разрабо-
тали систему, которая по фото-
графиям анализирует, насколько 
здание повреждено, выделяет цве-
том «узкие» места и формирует 
подробный отчет. Не исключено, 
что скоро технология будет приме-
няться для работы железной доро-
ги, она экономически эффективна. 

Еще ребята разработали устрой-
ство, предупреждающее о прибли-
жении подвижного состава. Оно 
устанавливается на определенном 
расстоянии от проведения работ. 
Каждому сотруднику, который 
находится на путях, надевается 
специальный браслет с вибродат-
чиком, который тактильно пред-
упредит о появлении подвижного 
состава. Мы эту разработку пред-
ставим на Молодежном карьерном 
форуме.

Наши ученики создали вирту-
альный тур по музею Восточно-
Сибирской магистрали. Это экс-
курсия с аудиосопровождением, 
побывать на ней можно не выходя 
из дома.

Ребята создали социальный 
проект с элементами инновацион-
ности «Поезд безопасности». Это 
обучающий мультфильм для таких 
же ребят, которые ездят в поездах. 

   «ЖИЗНЬ – ЭТО ПРОЕКТ»

 Æ Польские разработчики создали 
игру про русскую железную доро-
гу. Там железнодорожникам угро-
жают дикие звери, злодеи, лютые 
морозы. Не хотите ответить?

– На железной дороге востребо-
ваны гейм-дизайнеры и разработ-

чики с творческим мышлением, 
аналитическими способностями. 
Сейчас идет и большой спрос на 
тренажеры с применением вирту-
альной реальности. У нас есть пара 
проектов в стадии реализации, как 
раз таких, с применением гейми-
фикации. Там можно посидеть в 
кабине машиниста, управляя ло-
комотивом. 

 Æ Предмет вашей гордости?

– Горжусь своими сотрудника-
ми. В «Кванториуме» преподают 
высококвалифицированные педа-
гоги, профессионалы своего дела, 
которые прекрасно ладят с детьми, 
а это особый талант. 

 Æ Расскажите о ваших планах.

– Мы хотим развивать систе-
му защиты прав интеллектуаль-
ной собственности для наших уча-
щихся. Хотим ввести рейтинго-
вую систему и готовы поделиться с 
коллегами своими методическими 
наработками.

Планируем взаимодействовать 
со специалистами наших предпри-
ятий, чтобы они рассказали о своих 
проблемах, а мы, в свою очередь, 
постарались бы помочь в их реше-
нии. 

Жизнь – это проект. Наша задача 
– взрастить универсальных специ-
алистов, не просто научить детей, 
но дать практическое применение 
их разработкам. Важно учить пра-
вильно ставить цели, задачи, по-
нимать проблематику, чтобы сфор-
мировать продукт, который необ-
ходимо реализовать. Мы помога-
ем ребятам развивать инженерное 
мышление, воплощать технические 
идеи, которые берутся на вооруже-
ние в реальное производство. Мы 
заинтересованы в формировании 
кадрового потенциала, в том числе 
и профессий будущего.

 � Людмила ШАГУНОВА

От роботов до нейросети
«Кванториуму РЖД» исполнилось пять лет

 � ИНТЕЛЛЕКТ  Реальные проекты, большие вызовы. Детский технопарк 
«Кванториум РЖД» в Иркутске отмечает свое пятилетие. За эти годы 
технопарк подготовил немало победителей региональных, федеральных 
и международных конкурсов. На счету его воспитанников ряд социально 
значимых изобретений и разработок, которые высоко оценивают 
профессионалы-железнодорожники. Без преувеличения,  
«Кванториум» готовит для РЖД сотрудников нового поколения, 
инженеров будущего. О том, как это работает, рассказал начальник  
детского технопарка Виктор Барютин.
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	� ПРОЕКТ  Прогнозы 
скептиков не сбудутся. 
Золотодобывающая 
компания «Полюс» 
активно готовит 
разработку 
месторождения Сухой 
Лог. Сейчас специалисты 
делают цифровую 
модель месторождения 
и карьера, параллельно 
в сложных 
санкционных условиях 
ведут переговоры 
с поставщиками 
оборудования для 
будущего производства, 
строят энергетические 
и другие объекты 
инфраструктуры. 
А главное – идет 
подготовка кадров, 
причем со школьной 
скамьи. Подробнее о 
новых образовательных, 
культурных и 
социальных проектах 
«Полюса» в интервью 
«Областной» рассказала 
директор по связям 
с общественностью 
компании Виктория 
Васильева. 

			В	«ПОЛЮСЕ»	МОЖНО	
			ПОРАБОТАТЬ	НА	РАЗНЫХ	
			АКТИВАХ

 Æ Виктория, две недели назад в 
Иркутске «Полюс» совместно 
с московским Политехническим 
музеем открыл выставку «Золо-
то рядом». Там довольно инте-
ресно рассказывается и о самом 
металле, и его добыче. Вы соглас-
ны с тем, что выставка не про-
сто познавательная, но и профо-
риентационная? 

– Безусловно. Политехниче-
ский музей как главная институ-
ция страны, которая рассказывает 
о технологиях и производствах, 
имеет обширную экспертизу. Ког-
да они предложили нам сделать 
выставку, мы ответили, что нам 
интересно рассказать о золоте, от-
расли и производстве в наших ре-
гионах присутствия. Поэтому вы-
ставка и называется «Золото ря-
дом». 

Но как бы банально ни звучало, 
главное золото – это люди. Ведь все 
высокотехнологичные способы до-
бычи, о которых мы говорим, ре-
ализуются руками людей. Мы хо-

тели, чтобы выставка, в том числе, 
помогла разрушить стереотипы о 
золотодобывающей отрасли. И, ко-
нечно, «Полюс» заинтересован в 
новых кадрах. 

 Æ Сейчас в различных отраслях ска-
зывается нехватка рабочих рук. 
Как вы решаете эту проблему?

– Все уже понимают: страна 
столкнулась с последствиями «де-
мографической ямы». Руководи-
тели HR-функции нашей ком-
пании говорят, что сейчас рынок 
труда – это рынок кандидата. У 
каждого кандидата на место есть 
несколько предложений о работе 
в сходных отраслях. Компании за 
него конкурируют. 

Но постоянно конкурировать 
только зарплатами невозможно 
по той простой причине, что ис-
ключительно материальная мо-
тивация со временем утрачивает 
ценность для человека. Становятся 
важны условия труда, комфорт-
ность, задачи, которые он решает, 
то есть интерес. Это действительно 
важно, ведь удовольствие от само-
реализации никто не отменял. И, 
конечно, нельзя забывать об усло-
виях для построения карьеры. 

В «Полюсе» для этого есть все 
возможности. Помимо классиче-
ского вертикального карьерного 
роста, у нас многие специалисты 
имеют возможность поработать на 
разных наших активах. Компа-
ния, помимо Москвы, представле-
на в пяти регионах. Это Иркутская 
и Магаданская области, Краснояр-
ский и Хабаровский края, Респу-
блика Саха (Якутия). 

			ЕСЛИ	НАДО	–	В	КОМПАНИИ	
			ПЕРЕУЧАТ	НА	ДРУГУЮ	
			СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

 Æ Недавно прошла новость, что в 
компании появилась новая биз-
нес-единица «Полюс Резерв». 
Чем она будет заниматься?

– Помимо подбора персона-
ла для действующего производ-
ства, «Полюс Резерв» позволя-
ет сотрудникам переквалифици-
роваться, повысить имеющиеся 
компетенции либо вообще полу-
чить новую специальность. Глав-
ное – желание работать. 

Например, в Красноярске два 
года назад стартовал проект 
«Драйвер». Люди, у которых есть 

водительские права, но нет опыта 
работы на большегрузах, имеют 
возможность за три месяца прой-
ти теоретический и практический 
курс обучения и получить квали-
фикацию водителя большегрузно-
го автосамосвала. Это очень вос-
требованная специальность на на-
ших активах. В Красноярске такой 
опыт оценили «на ура». В конце 
октября первый выпуск проекта 
«Драйвер» прошел в «Полюс Ал-
дане». 

 Æ В Иркутской области этот про-
ект в будущем тоже будет реа-
лизован?

– В том числе. В «Полюс Резер-
ве» желающие уже сейчас могут 
освоить целый список специаль-
ностей. Можно прийти абсолютно 
безо всякого опыта, изучить ва-
кансии, которые есть, подать ре-
зюме. И если вы хотите работать, 
мы вас сначала обучим. При этом 
на время учебы выплачивается 
зарплата. После экзамена вы полу-
чите квалификацию. Уже на рабо-
те у вас будет опытный наставник, 
который будет вас сопровождать 
во время вливания в коллектив 
и обретения рабочих навыков. В 
компании подготовлены настав-
ники и внутренние тренеры по 
разным специальностям, в том 
числе в «Полюс Вернинском». 

Мало того, Иркутская область 
подключилась к нашему замеча-
тельному ранне-профориентаци-
онному проекту «Полюс Класс». 
Из первого выпуска в Красноярске 
в этом году подавляющее боль-
шинство ребят поступили на про-
фильные для компании специаль-
ности. 

Сейчас в Иркутске и в Красно-
ярске завершается отбор учащихся 
10-х классов в этот проект. За-
числение проходит на конкурсной 
основе, поскольку мест всего по 20 
на регион. В Красноярске это наш 
совместный проект с СФУ, в Ир-
кутске – с ИРНИТУ. И этих учени-
ков, в том числе, ждет Сухой Лог. 

Там, кстати, пока производ-
ственного персонала мало. Только 
те, кто занимается анализом кер-
нов, геологи, инженеры. Но среди 
них тоже начата подготовка пула 
наставников. 

			ПОДГОТОВКА	В	РАЗРАБОТКЕ	
			СУХОГО	ЛОГА	ИДЕТ	АКТИВНО

 Æ Иркутск, честно говоря, во мно-
гом город скептиков. О место-
рождении Сухой Лог говорилось 
у нас буквально десятилетиями. 
Но золото там до сих пор не 
добывают. Поэтому определен-
ные сомнения в части актив-
ной разработки месторождения 
проскальзывают и сейчас. 

– Обыватели считают, что, вот, 
геологи нашли месторождение, 
следом пришли рабочие с лопа-
тами и начали копать. Как раз на 

ПРОФ				РИЕНТАЦИЯ

Виктория Васильева: Сухому Логу 
скоро понадобится много кадров
А в Иркутске откроют «Полюс класс»
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выставке «Золото рядом» пока-
зано, что, прежде чем «копать», 
предварительно нужно много чего 
сделать. 

У золота очень высокий эф-
фект мультипликатора. Это зна-
чит, что на одного человека, ра-
ботающего непосредственно в 
золотодобыче, будет три-четыре 
специалиста из других отраслей, 
которые нужны, чтобы место-
рождение функционировало как 
большой организм. 

До того, как пригнать технику, 
буровые станки, начать взрывать 
породу, а потом вскрышу (пустую 
породу) вывозить в хранилища, а 
руду – непосредственно на золото-
извлекательную фабрику, должны 
пройти годы сложной подготови-
тельной работы. 

Сначала, после получения ли-
цензии на Сухой Лог, несколько 
лет шла геологоразведка, кото-
рая позволила уточнить реальные 
запасы недр и очертить формы 
месторождения для построения 
его цифровой модели. После это-
го проектируется карьер, который 
позволит добраться до рудного 
тела максимально эффективным 
способом. 

Параллельно с этим инжини-
ринг проектирует золотоизвлека-
тельную фабрику и всю сопут-
ствующую инфраструктуру. Стро-
ительство объектов инфраструк-
туры уже начато.

   НА МЕСТОРОЖДЕНИИ 
   ПОНАДОБИТСЯ НЕ МЕНЕЕ 
   3,5 ТЫС. РАБОТНИКОВ

 Æ Как идет работа в условиях 
санкционного давления?

– Компания активно реализу-
ет программу импортозамеще-
ния, которая касается не только 
расходных материалов, но и обо-
рудования. Например, в «Полюс 
Вернинском» сейчас тестируют 
шины китайского производства 
для большегрузных автомобилей. 
Предприятие закупает реагенты в 
России и дружественных странах. 
В компании начали использовать 
российские буровые станки. Вы-
пускники ИРНИТУ разработали 
концентратор, который нужен для 
извлечения золота из руды. С лета 
он работает на Вернинской ЗИФ. 
Мы надеемся, что таких примеров 
будет становиться все больше. 

Поскольку на Сухой Лог нуж-
но будет много всего завозить, 
включая оборудование, расходные 
материалы и прочее, идет ра-
бота по аудиту дорожной сети, 
мостов и переездов. Для разра-
ботки месторождения, по мини-
мальным оценкам, будет создано 
более 3,5 тысячи рабочих мест. 
Людей нужно будет туда при-
везти. Сейчас полным ходом идет 
реконструкция взлетно-посадоч-
ной полосы и самого аэропорта 
Бодайбо, который при поддержке 
«Полюса» вошел в федеральную 
программу развития малой авиа-
ции. Строительство подстанции и 
других объектов энергетической 
инфраструктуры тоже уже на-
чалось. 

В общем, спешу разочаровать 
скептиков: разработка Сухого Лога 
начнется очень скоро. Именно по-
этому мы делаем эту выставку в 
Иркутске. У нас есть несколько лет 

в запасе, чтобы подготовить высо-
копрофессиональные кадры. И уже 
сейчас нам требуется все больше 
людей, которые будут участвовать 
в том числе в строительстве ин-
фраструктурных объектов.

   «ПОЛЮС ФОНД» ВЫДАЕТ 
   ГРАНТЫ ИНИЦИАТИВНЫМ

 Æ Возвращаясь к выставке, в куль-
туре есть такое определение 
золота – «презренный металл». 
Как к нему относитесь?

– Этот металл называют пре-
зренным, когда человек забывает 
о душе и о том, что золото хоть 
и является универсальным экви-
валентом, но всего лишь – мате-
риальных ценностей. «Полюс» в 
своей системной работе в регио-
нах присутствия уделяет большое 
внимание поддержке социального 
и культурного направлений. 

В 2024 году будет проведен уже 
девятый конкурс для региональ-
ных театральных коллективов 
«Полюс. Золотой сезон». Его  не-
однократный лауреат Черемхов-
ский драмтеатр в июне 2024 года 
поедет на гастроли в Бодайбо. С 
министром культуры Иркутской 
области мы обсудили этот вопрос. 
Театр готов привезти несколько 
спектаклей. 

Финалом нашего конкурса и 
подарком жителям одного из на-
ших регионов всегда становится 
фестиваль-школа современного 
искусства «Территория». В сле-
дующем году он пройдет в Красно-
ярске, а в 2025-м его вновь примет 
Иркутск. Мы обязательно приве-
зем спектакли известных москов-
ских театров.

Также в этом году у нас на-
чал работать благотворительный 
«Полюс Фонд», который зани-
мается поддержкой инициатив 
некоммерческих организаций и 
частных лиц на территориях на-
шего присутствия. В этом году 
по грантовым программам фонда 
в Иркутской области будут про-

финансированы шесть проектов в 
Бодайбинском районе.

Но в 2024 году на две большие 
грантовые программы «Полюс 
Фонда» могут подавать заявки со-
вершенно разные институции и 
учреждения, не только непосред-
ственно из района, где находятся 
наши активы, но и всего региона. 
Частные лица на свои инициа-
тивы могут получить грант на 
сумму до 200 тысяч рублей, не-
коммерческие организации – до 
600 тысяч. 

Это могут быть разные на-
правления, включая повыше-
ние цифровой грамотности, раз-
витие общественных центров и 
пространств, создание кружков и 
клубов по интересам и так далее. 
Призываю со страниц вашей газе-
ты поучаствовать в этих гранто-
вых конкурсах и библиотеки, ведь 
во многих населенных пунктах 
именно они являются центрами 
общественной жизни. 

На наших активах работа идет 
в основном вахтовым методом. 
Но практически половина сотруд-
ников на наших предприятиях – 
жители территорий присутствия 
компании. Поэтому мы распро-
страняем наши программы на ре-
гионы в целом. 

   КОНСТРУКТИВНЫЕ 
   ИДЕИ ПООЩРЯЮТСЯ

 Æ Виктория, недавно вы вошли в 
шорт-лист рейтинга «1000 
лучших менеджеров России», 
с чем поздравляем вас и ваших 
коллег. Вы географ, кандидат 
наук, почему выбрали именно 
«Полюс»?

– Спасибо. В рейтинг вошли три 
руководителя, представляющие 
«Полюс». Это непосредственно 
генеральный директор компании 
Алексей Востоков и еще начальник 
управления по устойчивому раз-
витию Дарья Григорьева.  

Девятый год я работаю в «По-
люсе», как-то совпала с ним по 

внутреннему ощущению. Ком-
пания отличается очень высо-
кой скоростью реакций на любые 
внешние обстоятельства. Это дей-
ствительно вдохновляет. Второй 
момент, который меня всегда под-
купал, – «Полюс» поощряет лю-
бые конструктивные идеи. Если 
ты придумал что-то полезное для 
развития, ты просто описываешь 
этот проект (лучше – с цифрами 
в руках), доказываешь его полез-
ность и реализуешь.

То, что я хочу не проектной, а 
системной работы, поняла в 2000 
году. До того момента занималась 
социальными науками, полити-
ческим консалтингом. Я окончи-
ла географический факультет МГУ 
на сломе двух эпох. В 1993/1994 
годах училась в Парижском уни-
верситете на докторальном курсе 
по геополитике. В 1999 году за-
щитила кандидатскую диссерта-
цию по специальности «социаль-
ная, экономическая и политиче-
ская география». Но впоследствии 
работала в корпоративном пиаре 
исключительно в отечественных 
крупных промышленных компа-
ниях в разных отраслях, в том 
числе в «Металлоинвесте», РУСА-
Ле, «Интеко», Росатоме. 

Здесь же мы с самого начала 
обсудили, что «Полюс» должен 
ощутимо присутствовать не про-
сто в медиа, а в реальном социаль-
ном пространстве тех регионов, 
где он работает. Сделанные нами 
проекты и мероприятия станови-
лись медиаповодами. О нас стали 
говорить не только власти, кото-
рые знали, что во всех регионах 
компания является одним из ос-
новных налогоплательщиков. На-
деемся, что благодаря обширной и 
очень разносторонней программе 
социальной поддержки мы вно-
сим значительный вклад в раз-
витие общественной жизни реги-
онов, где работает «Полюс». 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

ПРИР    ДНЫЕ РЕСУРСЫ
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МЫ ВАС ПРЕДУПРЕЖДАЛИ

В октябре в Иркутск из Ха-
ноя прилетел гражданин Вьетна-
ма, выбрав «зеленый коридор». 
Сотрудники таможенного поста 
Аэропорт Иркутск обнаружили в 
багаже вьетнамца партию из 50 
беспроводных наушников, а также 
наборы инструментов для ремонта 
телефонов и планшетов.

Позднее оказалось, что авиапас-
сажир вез все это родственнику, у 
которого работает фирма по про-
даже и ремонту техники во Вла-
дивостоке. В итоге товары изъяли 
и направили на экспертизу для 
определения их стоимости. А в от-
ношении нарушителя возбуждено 
административное дело по ч. 1 ст. 
16.2 КоАП РФ – недекларирование 
товаров.

С иностранцами ведется посто-
янная работа, она дает свои резуль-
таты. 

– В целях профилактики пра-
вонарушений Иркутская тамож-

ня регулярно доводит актуальную 
информацию о порядке переме-
щения товаров и правилах совер-
шения таможенных операций до 
представителей авиакомпаний, а 
также организаций, оказывающих 
туристические услуги. Авиапасса-
жиры могут  самостоятельно озна-
комиться с правилами на инфор-
мационных стендах таможенного 
поста Аэропорт Иркутск на русском, 
английском и китайском языках 
или же прослушать информацию 
в зоне таможенного контроля. В 
итоге этой работы с иностранны-
ми физическими лицами в теку-
щем году доля возбужденных дел 
об административных правонару-
шениях, например по фактам не-
декларирования сигарет, снизилась 
почти на 34%, – прокомментировал 
начальник таможенного поста Аэ-
ропорт Иркутск, подполковник та-
моженной службы Игорь Корякин. 

Тем не менее иностранцы и на-
ши соотечественники продолжают 
нарушать таможенное законода-
тельство. За девять месяцев этого 
года таможенный пост Аэропорт 
Иркутск возбудил 764 дела об ад-
министративном правонарушении 
(АП), это на 282 больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 

СТРАУСЯТИНУ ИЗЪЯТЬ

Наибольшее количество дел 
об АП возбуждено по статье 16.3 
КоАП РФ – несоблюдение запре-
тов и ограничений на ввоз/вы-
воз товаров. Таких случаев – 435. 
Большинство из них выявляются 
совместно с сотрудниками Рос-
сельхознадзора в отношении за-
прещенной к ввозу продукции 
животного и растительного проис-

хождения. Физические лица опла-
тили административных штрафов 
на сумму более 175 тыс. рублей. 

Не обходится без экзотики. В 
июне и в сентябре граждане Вьет-
нама пытались ввезти в страну 
мясо страуса общим весом 72 кг. 
Чтобы предотвратить возможное 
распространение инфекций, товар 
в обоих случаях изъяли и унич-
тожили. 

За девять месяцев 2023 года со-
трудниками таможенного поста 
изъято 35 единиц различного вида 
оружия – кастетов, ножей, а также 
электрошокеры и т.д.

– Нарушение статьи 16.2 КоАП 
РФ – недекларирование либо не-
достоверное декларирование то-
варов – занимает второе место 
среди правонарушений, выявляе-
мых сотрудниками таможенного 
поста Аэропорт Иркутск, – про-
должил Игорь Корякин. – Воз-
буждено 305 административных 
дел. Среди них можно отметить 
дела в отношении так называе-
мых коммерческих партий. Это 
случаи, когда физическое лицо 
без таможенного декларирования 
и уплаты таможенных платежей 
перемещает товар не для личных 
целей. В текущем году выявлено 
восемь фактов, когда под видом 
товаров для личного использова-
ния пассажиры пытались провез-
ти запасные части, контрольно-
кассовую технику, медицинское 
стоматологическое оборудование, 
необработанные камни. Случай с 
наушниками – как раз из этой 
категории. 

В 2023 году таможенный пост 
возбудил больше дел об админи-
стративных правонарушениях и 
по ст. 16.4 КоАП РФ – недеклари-
рование или недостоверное декла-
рирование наличных денежных 
средств и инструментов. За про-
шедший период иркутские тамо-
женники изъяли 2,5 млн рублей, 
8 532 долларов США, 1 200 евро, 35 
160 таиландских батов, 3 146 ки-
тайских юаней, 34 000 вьетнам-
ских донгов. От реализации ино-
странной и российской валюты в 
федеральную собственность пере-
числено 4,22 млн рублей. 

СОБАКИ – В ПОМОЩЬ

В работе поста людям помога-
ют служебные собаки. Кинологи 
со своими подопечными в между-
народном аэропорту Иркутска вы-
явили более 238 кг насвая, 67,5 бло-
ка сигарет, 13,5 литра алкогольных 
напитков.

Не раз они устанавливали при-
знаки незаконного перемещения 
наркотических средств. По двум 
таким фактам Иркутская таможня 
возбудила уголовные дела, по од-
ному из них суд вынес приговор, 
виновный осужден на три года ли-
шения свободы. 

Следует быть внимательнее пас-
сажирам, которые прилетают из 
Таиланда, где разрешено употре-
бление каннабиса. Так, в чемода-
не жителя Новосибирска, который 
прибыл в Иркутск из Бангкока, 
таможенники обнаружили прибор 
для измельчения сухих смесей и 
табака. В нем были мелкие части-

Проверка у ворот 
воздушной гавани
Возросло количество административных дел, 
возбужденных таможней поста Аэропорт Иркутск

  КОНТРОЛЬ  В текущем году увеличился поток 
авиапассажиров и грузов, следующих через 
столицу Приангарья. К сожалению, отмечен рост 
количества возбужденных дел об административных 
правонарушениях. Пассажиры не всегда декларируют 
валюту, незаконно пытаются провести различные 
товары, в том числе курительные смеси и оружие. 
Итоги работы сотрудники ведомства подвели 
накануне профессионального праздника – Дня 
таможенника. 

Так встречают самолетыТак встречают самолеты

Кинолог с собакой на постуКинолог с собакой на посту
Изъятое оборудование для ремонта Изъятое оборудование для ремонта 
телефонов и планшетовтелефонов и планшетов



191 ноября 2023 № 124 (2618)

С 1 декабря 2022 года в Россий-
ской Федерации начали оформ-
лять электронные полисы ОМС. 
Электронный полис выглядит как 
штрихкод или QR-код, содержа-
щий сведения о застрахованном 
лице в едином регистре застра-
хованных, а также единый номер 
полиса, состоящий из 16 цифр 
(ЕНП).

Электронный полис равноце-
нен полису ОМС на бумажном или 
пластиковом носителе. Вся меди-
цинская помощь по нему оказы-
вается в полном объеме. 

В отличие от бумажного или 
пластикового полиса, который 
можно потерять, забыть, повре-
дить, электронный полис удобно 
хранить в своем смартфоне, либо 
в другом электронном устройстве, 
а также в личном кабинете на 
сайте госуслуг. А при посещении 
медицинской организации доста-
точно показать с экрана выписку 
со штрихкодом или же просто 
предъявить паспорт (для детей 
– свидетельство о рождении), по 
которому медицинская органи-
зация сможет найти данные о 
полисе.

Как же оформить цифровой 
полис ОМС? 

Это возможно сделать несколь-
кими способами:
 на портале госуслуг;

 в офисе страховой медицин-
ской организации. 

При оформлении цифрово-
го полиса ОМС на портале госус-
луг важное условие – необходимо 
иметь подтвержденный аккаунт.

Зайдите на сайт госуслуги:
 в меню выберите вкладку «До-

кументы»; 

 во вкладке «Документы» слева 
выберите раздел «Здоровье»; 

 на открывшейся странице 
вверху нужно выбрать раздел 
«Получите данные о своем по-
лисе ОМС...» и нажать кнопку 
«Запросить», далее вы полу-
чите цифровую копию полиса 
ОМС (максимальный установ-
ленный срок – пять дней, но на 
практике этот срок значитель-
но короче); 

 ее можно скачать, распечатать 
или сохранить на смартфоне.

Если же вы не зарегистрирова-
ны на портале госуслуг, вы можете 
получить данные полиса в форме 
выписки, обратившись в страхо-
вую медицинскую организацию, 
застрахованным которой вы яв-
ляетесь.

Если в вашей семье появился 
малыш, то получить электрон-
ный полис ОМС на новорожден-
ного ребенка для родителей также 

не составит особого труда. Данные 
о новорожденных вносятся в еди-
ный регистр автоматически – на 
основании выданного свидетель-
ства о рождении. Родителям не-
обходимо только выбрать страхо-
вую медицинскую организацию, 
которая далее будет оказывать ус-
луги по информационному сопро-
вождению ребенка на всех этапах 
оказания медицинской помощи.

Также не стоит забывать, что 
при изменении ваших персональ-
ных данных вам необходимо уве-
домить страховую медицинскую 
организацию в течение одного 
месяца с того момента, когда эти 
изменения произошли. Это по-
может избежать трудностей с по-
лучением медицинской помощи 
при обращении в медицинскую 
организацию.

В случае если у вас все же воз-
никли проблемы с получением 
электронного полиса ОМС или 
возникли трудности, связанные с 
самой медицинской помощью, то 
самый простой и быстрый способ 
решить эту проблему – обратиться 
в свою страховую медицинскую 
организацию.

ТФОМС Иркутской области 
информирует

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
КОНТАКТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ (телефоны, адреса, адреса офи-
циальных сайтов) страховых медицинских организаций раз-
мещена на официальном сайте ТФОМС Иркутской области – 
www.irkoms.ru.

Кроме того, любой гражданин может обратиться круглосуточно в единый 
контакт-центр по бесплатному телефону 8-800-100-50-90.
ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ СМО:
Иркутский филиал АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед» – 8-800-100-07-02. 
Филиал ООО «СК «Ингосстрах-М» в Иркутске – 8-800-600-24-27.

 СТРАХОВАНИЕ  Полис обязательного медицинского страхования (ОМС) 
– документ, который дает право на получение бесплатной медицинской 
помощи в рамках территориальной программы обязательного медицинского 
страхования на территории, в которой выдан полис ОМС, и в рамках базовой 
программы ОМС на территории всей Российской Федерации.

цы растительного происхождения. 
Экспертиза подтвердила, что это 
высушенная марихуана. Незадач-
ливому туристу придется отвечать 
перед законом. 

– В Иркутской таможне работа-
ют 10 служебных собак: немецкие 
овчарки, золотистые ретриверы, 
спаниель, лабрадоры-ретриверы, а 
также бельгийская овчарка – мали-
нуа. Все они подготовлены к поис-
ку наркотиков, некоторые способ-
ны обнаружить табачные изделия, 
купюры и дериваты. Животных 
привлекают для проверки между-
народных почтовых отправлений, 
партий товаров, размещаемых на 
складах временного хранения, к 
оперативно-розыскным меропри-
ятиям и следственным действиям, 
– пояснил начальник кинологиче-
ского отдела Иркутской таможни 
Александр Сурков. 

Свои уникальные способно-
сти четвероногие «таможенни-
ки» регулярно подтверждают на 
профессиональных состязаниях и 
конкурсах. В этом году на XI меж-
ведомственных соревнованиях по 
национальным видам дрессировки 
кинологи Иркутской таможни за-
воевали два главных места по дис-
циплине «Поиск наркотических 
средств».

БОЛЬШЕ РЕЙСОВ – 
БОЛЬШЕ РАБОТЫ

– Таможенный пост Аэропорт 
Иркутск является воздушными 
воротами Приангарья. Основной 
контингент лиц, пересекающих 
таможенную границу Евразий-
ского экономического союза через 
таможенный пост Аэропорт Ир-
кутск, это туристы, представители 
деловых кругов, граждане, при-
бывающие для работы в Россий-
скую Федерацию или следующие 
транзитом в другие страны. По 
итогам девяти месяцев 2023 года в 
регионе поста значительно увели-
чилось и количество оформленных 
воздушных судов и общее количе-
ство физических лиц, пересекших 
таможенную границу, – рассказал 
начальник Иркутской таможни, 
генерал-майор таможенной служ-
бы Сергей Зинченко. 

В этом году возобновлено ре-
гулярное авиасообщение с Китаем 
и Вьетнамом, продолжилось оно с 
Таиландом, Узбекистаном и Мон-
голией. Иркутские таможенники 
провели таможенный контроль в 
отношении почти 275 тыс. чело-
век. Это на 195 тыс. больше, чем в 
2022 году. Из КНР стало поступать 
больше грузов. За девять месяцев 
ввезено товаров общим весом бо-
лее 106 тонн. 

– Сотрудники поста постоянно 
ведут наблюдение за пассажира-
ми, применяют специальные ме-
тоды и техники для обнаружения 
и предотвращения незаконной де-
ятельности, такой как контрабанда 
и незаконный вывоз товаров. Воз-
растает пассажиропоток, а значит, 
возрастает и нагрузка на долж-
ностных лиц поста. Как и пре-
жде, таможенный пост Аэропорт 
Иркутск является неотъемлемой 
частью системы таможенного кон-
троля, играет важную роль в со-
блюдении таможенных правил и 
обеспечении безопасности страны, 
– подчеркнул Сергей Зинченко. 

 Юлия МАМОНТОВА, по материалам 
пресс-службы Иркутской таможни
Фото пресс-службы Иркутской 
таможни

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ
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АСТР    НОМИЯ

 � ПИТАНИЕ   
В будущем еда 
станет более 
здоровой, люди 
все чаще будут 
питаться не дома. 
Поесть можно 
будет не только 
в ресторанах, 
но и в точках 
впечатлений. 
Настоящий расцвет 
ждет вертикальные 
фермы, откуда 
продукты будут 
напрямую 
доставляться 
потребителям. 
В этом уверен 
визионер, 
инвестор, 
композитор 
Александр 
Шульгин. 

   40% БЮДЖЕТА НА ЕДУ 

Александр родился и 
вырос в Иркутске, здесь же 
начиналась его музыкаль-
ная карьера, которая до-
стигла расцвета в столице. 
Уже много лет он живет на 
два города: в Москве реали-
зует проекты, а в Иркутске 
живет его семья – мама 
и сестра. Сейчас Александр 
Шульгин – успешный ин-
вестор, в его портфеле бо-
лее сотни стартапов, из 
них порядка 30 проектов в 
сфере агротеха, фудтеха и 
гастротеха. 

Александр инвестировал 
в открывшийся в центре 
Иркутска летом прошлого 
года гастробар, дизайн и 
концепцию которого раз-
работал лично; вложил 
средства в строительство 
в областном центре вер-
тикальной фермы по вы-
ращиванию томатов, зеле-
ни и клубники. В качестве 
эксперта он выступает по 
всему миру, рассказывая о 
том, как изменится наша 
жизнь в ближайшие деся-
тилетия. Отдельный цикл 
лекций в связи с новым 
интересом инвестора по-
священ тому, что люди бу-
дут есть в будущем, как 
поменяется сфера обще-
ственного питания. 

 Æ Александр, как менялось 
отношение к еде и ее зна-
чение в последние годы? 

– Еда, продукты пи-
тания – самый крупный 
сектор экономики как для 
государства, так и для от-
дельного человека. Сейчас 
на ее долю в среднем при-
ходится более 40% бюд-
жета каждого человека. В 
ближайшие годы она будет 
становиться все более цен-
ной, и в каких-то частях 
света ее будет попросту не 
хватать. 

За последние 200–300 лет 
в этой сфере очень многое 
изменилось: вкусы, спосо-
бы приготовления, рецеп-
ты, форма подачи, цепочки 
поставок, сами технологии 
приготовления. Например, 
еще 100 лет тому назад в 
России пища была скудна: 
мы не знали ни испанской 
кухни, ни португальской, 
ни мексиканской, ни ла-
тиноамериканской. Даже 
французская кухня не была 
так широко представлена. 
Тогда не было такого коли-
чества ингредиентов, как 
сейчас. Например, пряная 
трава рукола не более 30 
лет известна в российском 
общепите. 

Несколько десятков лет 
тому назад развитие хи-
мической промышленно-
сти позволило решить про-
блему нехватки продуктов 
и напитков. Применение 
витаминов и антибиоти-
ков позволяло в короткие 
сроки набирать вес, напри-
мер курицам. А техниче-
ская вода использовалась 
для приготовления сладких 
газированных напитков. В 
результате мир получил 
резкое увеличение числа 
онкологических больных. 
Сейчас такой потребности 
– произвести как можно 
больше еды – уже нет. 

Появляются совершенно 
другие технологии. Напри-
мер, в фермерстве и аква-
культуре активно применя-
ется искусственный интел-
лект, 5G, big data. На одной 
из последних выставок Ки-
тай представил печь разме-
ром с микроволновку, в ко-
торой одновременно может 
готовиться восемь лотков с 
разнообразной едой на 24 
порции. Это может быть ка-
ша для ребенка, паста, плов, 
Том Ям и так далее. Все го-
товится одновременно, все 
вкусно, запахи не смеши-

ваются. Все это достигается 
благодаря применению но-
вейших технологий.

   НЕ ДУМАЮ, 
   ЧТО МЫ БУДЕМ ЕСТЬ 
   ИЗ ТЮБИКОВ, 
   КАК КОСМОНАВТЫ  

 Æ Что ждет нас в ближай-
шие годы в этой сфере? 

– Нас ждет много ново-
го, того, что сейчас слож-
но представить. По моим 
прогнозам, к 2035 году лю-
ди постепенно будут отка-
зываться от употребления 
мяса. Для этих целей, как 
для курения сейчас, будут 
отведены определенные 
места. Мясо заменят другие 
продукты, более здоровые, 
которые смогут обеспечить 
организм всеми необхо-
димыми питательными и 
полезными веществами. 

Я не думаю, что через 
12–15 лет мы будет есть из 
тюбиков, как космонавты. 
Рацион будет такой же, как 
и сейчас, только состоять 
он будет из более здоровой 
пищи. Большое значение 
станут иметь овощи, фрук-
ты, крупы, рыба, морепро-
дукты, потому что человек 
по своей природе не хищ-
ник. Будут очень развиты 
вертикальные фермы, то-
чечное выращивание – со-
рвал и съел. Не нужно будет 
ждать, когда тебе привезут 
овощи и фрукты, например, 
из Турции или из Китая. 
Ведь чтобы они хранились в 
пути, имели товарный вид, 
их обрабатывают химией. 

 Æ Появятся ли принципи-
ально новые продукты? 

– Я не думаю, что нас 
ждет что-то принципи-
ально новое. Но агрономы, 
селекционеры работают, 
могут, скажем, в будущем 
скрестить физалис с жи-

молостью. Могут появить-
ся новые сорта овощей и 
фруктов. А вот новые вкусы 
будут появляться постоян-
но благодаря развитию га-
стротеха, речь идет об обо-
рудовании для приготовле-
ния пищи. Сейчас все более 
популярным становится 
су-вид – готовка в вакууме 
на пару при низкой тем-
пературе. Благодаря подоб-
ным новым технологиям 
привычные блюда получат 
новое звучание. 

 Æ Раньше еда была про 
насыщение, сейчас она про 
удовольствие, а потом 
будет про здоровье? 

– Да, здоровье и впечат-
ление выйдут на первый 
план. Люди все чаще будут 
питаться вне дома. Сейчас 
даже появляются кварти-
ры без кухни. В 90-е годы 
в рестораны ходили по осо-
бенным поводам: на день 
рождения, юбилей. Когда 
человек начинает считать 
экономику, то становит-
ся понятно, что выгоднее 
питаться вне дома – и с 
точки зрения расходования 
ресурсов на приготовление 
пищи, и с точки зрения 
экономии времени. Напри-
мер, молодому программи-
сту проще взять лишнюю 
работу, а на полученные 
деньги сводить свою де-
вушку в ресторан. Они там 
и покушают, и получат но-
вые впечатления. Не нужно 
будет покупать продукты, 
готовить, ведь не всегда ре-
зультат бывает блестящим. 

   РОБОТЫ И КОПТЕРЫ 

 Æ Общепит и доставки 
ждет настоящий рас-
цвет? 

– Станет еще больше то-
чек впечатления, где можно 
будет и покушать: доступ-
ная еда везде. Будут авто-

маты готовки, сами достав-
ки изменятся: уже сейчас 
еду доставляют с помощью 
ботов, роботов, коптеров. 
Мир движется к появлению 
полностью автоматизиро-
ванных точек питания. Все 
больше будет внедряться 
искусственный интеллект: 
ты пришел в ресторан, про-
шел авторизацию по лицу, 
а на кухне уже знают, что 
тебе можно, а что – нельзя, 
на что у тебя аллергия. Чем 
тебя можно удивить. Будут 
предлагать блюда, которые 
именно сейчас тебе необ-
ходимы. Таким образом, в 
общепите будущего будут 
стараться предвосхитить 
наши желания. 

 Æ Еда будет дороже, чем 
сейчас? 

– Стоимость еды бу-
дет выше, она будет ста-
новиться дороже и дороже. 
Будет меняться структура 
потребления, если раньше 
люди тратили много денег 
на одежду, то теперь моло-
дые миллионеры одевают-
ся очень просто: джинсы, 
футболки, водолазки. Нет 
ночных клубов, молодежь 
не ходит в театры, караоке, 
кальянные. Им интересно 
там, где можно посмотреть, 
как готовят еду, и таким 
образом получить новые 
впечатления. Важно, чтобы 
было разнообразие. Уже сей-
час в Москве есть рестораны 
без меню, это «развязывает 
руки» и поварам, и гостям. 

 Æ Какое блюдо сейчас модно 
готовить, заказывать в 
Москве? 

– От такого подхода уже 
давно ушли. Сейчас для об-
щепита важно иметь свое 
лицо, свою индивидуаль-
ность. Кто-то делает ставку 
на овощи, кто-то – на мол-
люсков.

 Æ Вы сказали, что еда будет 
более здоровой и легкой, 
скажется ли это на про-
должительности жизни? 

– Да, безусловно. Задача 
всех современных иннова-
ций – сделать нашу жизнь 
качественнее и длиннее. В 
продолжительности жиз-
ни уже достигнут большой 
скачок: если раньше, на-
пример в Японии, средняя 
продолжительность жизни 
составляла 44 года, то сей-
час 87 лет. Сейчас ВОЗ при-
нял новую классификацию 
возрастов, согласно которой 
молодой возраст – до 44 лет, 
с 45 до 59 – средний возраст 
и так далее. Потом и 100 лет 
будет считаться молодым 
возрастом. И еда будет здесь 
ключевым фактором.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива  
Александра Шульгина 

СРЕДА     БИТАНИЯ

Меню на завтра 
Александр Шульгин о еде будущего
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Начинающая детская 
писательница Нина Тани-
на живет в деревне Гра-
новщина. 

 Æ Я родом из города Крас-
нодара, прожила там 
22 года, получила эко-
номическое образова-
ние. В Иркутском рай-
оне живу уже 11 лет, 
мой муж военнослужа-
щий. Дедушка тоже был 
военным, преподавал в 
летном училище в Крас-
нодаре. Идея написать 
детскую книгу пришла ко 
мне после того, как моя 
маленькая дочь нача-
ла проявлять интерес 
к чтению. Алена нача-
ла читать с шести лет. 
Однако книги, которые 
можно было купить или 
взять в библиотеке, ока-
зались неинтересными 
для ребенка. Или шрифт 
мелкий, или текста 
много, – рассказывает 
Нина.

Сегодня многие роди-
тели учеников начальных 
классов сталкиваются с 
проблемой подбора подхо-
дящей литературы. Дет-
ских писателей уровня Аг-
нии Барто, Владимира Су-
теева или Эдуарда Успен-
ского в анналах современ-
ной литературы нет.

– Представляете, в од-
ном из рассказов для вне-
классного чтения идет 
речь о мальчике, которого 
обидели, и который меч-
тает убить своих обидчи-
ков, вынашивает план ме-
сти, точит нож. Это, мягко 
говоря, совсем не детское 
чтение, – возмущается на-
ша героиня.

Ей, уже имевшей лите-
ратурный опыт в прошлом, 
пришла в голову мысль на-
писать самой книгу для де-
тей, которые только стоят 
на пороге больших книж-
ных открытий. Заполнить 
пробел в детской литера-

туре и выпустить издание, 
написанное специально 
для дошкольников и млад-
шеклассников, – эта идея 
захватила автора целиком. 

Так родилась книга под 
названием «Пушисто-
пухлые истории». Она со-
стоит из трех сказок, ко-
торые объединены одним 
героем – рыжим котом по 
имени Сосиска. Кот, жи-
вущий безмятежной жиз-
нью, постоянно попадает в 
нелепые и смешные ситу-
ации. То он борется с со-
сисками из холодильника, 
то мечтает полететь как 
птица. Непосредственному 
котею никогда не сидится 
на месте, он обязательно 
найдет приключение на 
свой хвост. Книга веселая, 
а местами и вовсе умори-
тельная. 

Первой читательницей 
стала дочь Алена, которая 
и не подозревала, что до-
брые сказки – дело рук ма-
мы. Истории понравились 
не только девочке, но и 
ее подружкам. Тогда Нина 
решила выпустить изда-
ние в тираж.

 Æ Читая эти истории, 
понимаешь, что книга 
не просто про смешного 
кота, столько в ней вос-
питательных момен-
тов...

– Да, хотелось бы, чтобы 
ребенок извлек из сказок 
что-то нужное, полезное, – 
поделилась автор. – Напри-
мер, мысль о том, что обя-
зательно нужно мечтать, 
а осуществить мечты тебе 
помогут близкие, любящие 
люди. Вот коту довелось по-
летать на воздушном шаре, 
его мечта сбылась. 

В книге – крупный 
шрифт, небольшое коли-
чество текста и милые 
картинки – все для легкого 
восприятия, все, как любят 
дети.

 Æ Кто помог придумать 
образы героев сказок?

– Красочные иллюстра-
ции сделала художник из 
Краснодара Вероника Да-

маскина. Я четко пред-
ставляла своего кота. Это 
собирательный образ. У 
нас всю жизнь были коты. 
Один был рыжим, другой 
настырно лез в холодиль-
ник и даже скотч от его 
двери отдирал. Так я и 
придумала героя.

Сбор средств для из-
дания книги автор про-
водит на странице своего 
проекта-краудфандинга 
на платформе Планета.ру. 
Книга сверстана и готова 
шагнуть в большую печать.

Часть экземляров после 
издания первого тиража 
Нина планирует подарить 
детям, которые ждут сво-
их пап с СВО, чтобы хоть 
ненадолго поднять им на-
строение и отвлечь от пе-
реживаний.

 Æ Как приучить ребенка к 
чтению?

– Нужно увлекать его, 
показывать, что чтение 
– это вовсе не скучное и 
нудное занятие, а веселое 
приключение. Нужно учи-
тывать интересы ребенка. 
Если он любит, например, 
книги про динозавров, 
глупо давать ему сказки 
про принцесс. И никогда 
не нужно заставлять чи-
тать, малыш должен сам 
сделать осознанный выбор.

 Æ Какие у вас планы на 
будущее?

– Если удастся собрать 
большую сумму, то я уве-
личу тираж до 1000 экзем-
пляров, и еще больше деток 
смогут получить мою кни-
гу в подарок. Часть книг 
отправятся в библиотеки 
нашей страны. Думаю, се-
рию книг с главным геро-
ем я буду продолжать, есть 
уже новые наброски.

Хочется верить, что 
книга начинающей писа-
тельницы найдет массо-
вого читателя среди детей. 
Ведь не мультиками еди-
ными... 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
Нины Таниной

ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

ТВОРЧЕСТВ

Книга для дочки
Жительница Иркутского района  
написала сборник сказок

 � ЛИЧНЫЙ ОПЫТ  Давно не секрет, что современные  
дети, увлеченные гаджетами и мультиками, читают  
мало и плохо. Может быть, в том числе и оттого, что в 
литературных магазинах днем с огнем не сыщешь  
хороших детских книг. Что нужно делать, чтобы  
восполнить этот пробел? Самой написать книгу для 
подрастающей дочки решила жительница Иркутского  
района Нина Танина и воплотила задуманное в жизнь.  
Часть книг после издания первого тиража автор  
планирует подарить детям, которые ждут своих пап с СВО. 

	� СМЕНА	
Площадкой	первого	
в	истории	региона	
мероприятия	выбрали	
Дом	молодежи	в	
Иркутске.	Участниками	
форума	стали	
лидеры	молодежных	
объединений	крупных	
компаний,	работающих	в	
регионе,	и	представители	
организаций	бюджетной	
сферы	из	разных	
муниципальных	
образований	области,	
всего	порядка	150	
человек.
– Уверен, что те, кто сегод-
ня выбирает трудовой путь, 
возможность работать в 
больших производственных 
компаниях, ставят перед со-
бой цель профессионального 
роста. А мы должны им в этом 
помочь, должны способство-
вать тому, чтобы у ребят была 
возможность проявить себя. 
Приняли решение сегодня, 
что в следующем году про-
ведем второй такой форум. 
Дом молодежи стал отличной 
площадкой для подобных ме-
роприятий – мы уже провели 
здесь, кроме сегодняшнего 
форума, Форум казачьей мо-
лодежи, Форум сельской мо-
лодежи и множество других 
мероприятий, – заявил губер-
натор области Игорь Кобзев.

Как отметила министр по мо-
лодежной политике региона 
Маргарита Цыганова, Форум 
работающей молодежи на-
правлен на популяризацию 
рабочих профессий и техниче-
ских специальностей, а также 
на формирование сообщества 
молодых профессионалов.

– У ребят появилась отлич-
ная возможность обмени-
ваться опытом, знаниями и 
мнениями, они могут найти 
здесь единомышленников и 
друзей, наладить полезные 
связи. Участников форума 
разделили на шесть команд, 
и в течение двух дней каждая 
команда разрабатывала свой 
проект. Кроме того, в рамках 
образовательной программы 
форума своим опытом с ребя-
тами поделились федераль-
ные и региональные спикеры, 
прошли интересные дискус-
сии и обсуждения, – отмети-
ла министр по молодежной 
политике Иркутской области 
Маргарита Цыганова.

Во второй день работы фо-
рума состоялся открытый 
диалог губернатора с моло-
дежью. Отвечая на вопросы, 
Игорь Кобзев рассказал, в 
частности, о своем выборе 
профессии, наставниках и 
о том, как складывалась его 
карьера. Также участники от-
крытого диалога обсудили 
вопросы поддержки молоде-
жи, привлечения кадров, раз-
вития системы здравоохра-
нения и региона в целом.    

 � Василий ПЕТРОВ

ФОРУМ  
РАБОТАЮЩЕЙ  
МОЛОДЕЖИ
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  НАРОДЫ 
С 9 октября по 10 
ноября в Иркутской 
области проходит 
фестиваль родных 
языков. Событие 
неординарное, 
проводится во 
второй раз. В 
течение месяца 
разные народы, 
живущие на 
территории 
нашего региона, 
демонстрируют 
знания родного 
языка, а также 
ярко и красочно 
рассказывают о 
многообразии и 
уникальности своей 
нации. 

НАПИСАТЬ, 
РАССКАЗАТЬ 
И СПЕТЬ

– Первый Фестиваль 
родных языков в Иркутской 
области прошел в 2022 году 
с большим успехом, собрав 
более 400 участников, – 
рассказал директор ИОГБУК 
«Центр культуры корен-
ных народов Прибайкалья» 
Александр Стариков. – На 
мероприятия приезжали 
жители центральных и от-
даленных районов Иркут-
ской области, представите-
ли национально-культур-
ных центров и автономий 
региона, а также вузов Ир-
кутска. Главная задача фе-
стиваля – стимулировать 
интерес населения к изуче-
нию родных языков через 
демонстрацию их многооб-
разия и уникальности. 

К тому же каждый язык 
– это отражение мента-
литета нации, ее история, 
культура. Фестиваль в том 
числе выявляет и поддер-
живает творческих людей, 

начинающих артистов. В 
этом году масштабное ме-
роприятие началось 9 ок-
тября с серии диктантов. 
Всего планируется прове-
сти порядка 15 диктантов 
на родных языках народов, 
проживающих на терри-
тории Иркутской области. 
Уже написаны диктанты на 
эвенкийском, тофаларском, 
бурятском, таджикском, 
белорусском, литовском, 
киргизском, узбекском, чу-
вашском и корейском язы-
ках.

В рамках фестиваля 
пройдут творческие кон-
курсы «Художественное 
слово» и «Вокальное ис-
полнительство». Участни-
кам нужно будет записать 
на видео исполнение про-
изведения на языке наро-
дов, проживающих в Ир-
кутской области, и отпра-
вить его на электронную 
почту Центра культуры 
коренных народов Прибай-
калья. В этом году в про-
грамму добавили еще кон-
курс эссе среди учителей 
родного языка «Мой язык 
– моя гордость». Заявки 
принимались до 27 октября. 
Победителей ждут ценные 
призы.

– В Иркутской области 
проживают представите-

ли различных националь-
ностей, и очень важно со-
хранить их родной язык, 
– заметил начальник отде-
ла по работе с публичными 
мероприятиями и пред-
ставительными органами 
местного самоуправления 
Управления реализации 
общественных инициатив 
Аппарата администрации 
города Иркутска Николай 
Казанцев. – В госпрограмме 
«Реализация государствен-
ной национальной полити-
ки» есть подпрограммы по 
сохранению национальных 
языков. В администрации 
Иркутска разрабатывает-
ся стратегия по развитию 
и сохранению националь-
ных языков. Это фунда-
мент общей истории Рос-
сии. Распространение на-
циональных языков ведет к 
повышению самосознания 
людей. Если мероприятие 
проводится на родном язы-
ке, оно несет в себе преды-
сторию его изучения, со-
хранения и приумножения. 

НЕТ ЯЗЫКА – 
НЕТ НАЦИИ 

Специалист по сохране-
нию и развитию родного 
языка коренных народов 
ИОГБУК «Центр культуры 
коренных народов Прибай-

калья» Ольга Бальжинова 
заметила, что неоднократ-
ные реформы бурятского 
языка в советское время 
привели к тому, что коли-
чество его носителей резко 
снизилось. Сегодня их ме-
нее 30%:

– В регионах много де-
лается для улучшения со-
стояния языков и поддер-
жания культуры коренных 
народов. В Иркутской об-
ласти действуют много-
численные программы, на-
правленные на сохранение 
и развитие языков, культу-
ры и других составляющих 
национальной самобытно-
сти. Проходят фестивали, 
празднования Нового года 
по восточному календа-
рю, другие мероприятия, 
поддерживающие языки и 
культуру. Я считаю, в целом 
есть перспективы улучше-
ния языковой ситуации.

О развитии эвенкийско-
го и тофаларского языков 
рассказала президент ИРОО 
«Союз содействия КМНС 
Иркутской области», пред-
седатель ИГОО «Этнокуль-
турный центр народов Се-
вера» Евгения Гомбоева. По 
ее словам, наиболее успеш-
ным проектом стала язы-
ковая эвенкийская школа, 
которая была организована 
в 2019 году. В этом году она 
откроется 26 октября.  

– Еще одним направле-
нием нашей деятельности 
является издание темати-
ческих словарей, разговор-
ников, эвенкийских и то-
фаларских сказок и расска-
зов, – продолжила Евгения 
Гомбоева. – Наша органи-
зация принимает участие 
в разработке государствен-
ных образовательных стан-
дартов, проводит семина-
ры, курсы повышения ква-
лификации учителей то-
фаларского языка. Итогом 

этой работы стало создание 
авторского коллектива, ко-
торый будет издавать посо-
бие по тофаларскому языку.

Органично вписался в 
фестиваль корейский язык. 
Как отметила заместитель 
руководителя ИРОО «Центр 
корейской культуры» Оль-
га Сам Сун Мун, сегодня 
к этому языку проявляют 
большой интерес молодежь 
Красноярского края, Осин-
ского и Тулунского районов 
Иркутской области. В ко-
рейском алфавите 24 бук-
вы, он прост в изучении. 
Два года назад министер-
ство образования РФ раз-
решило преподавать его в 
школах России. В настоящее 
время в Иркутске учащиеся 
нескольких школ уже из-
учают корейский язык. 

– Нет языка – нет на-
ции, – в свою очередь за-
явил председатель ИРОО 
«Т ат ар о - б а ш к и р с к и й 
культурный центр» Рамис 
Султанов. – Государство по-
вернулось лицом к своим 
национальностям, и мы 
должны этим воспользо-
ваться. Фестиваль родных 
языков – это следующий 
шаг в их популяризации.

Фестиваль завершится 10 
ноября праздничным гала-
концертом в театре «Новая 
драма» (130-й квартал), на 
котором лауреаты конкур-
сов продемонстрируют свои 
лучшие номера. 

  Елена ПШОНКО
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Своими словами
В Иркутской области проходит 
второй фестиваль родных языков 

  УВЕДОМЛЕНИЕ
Акционерное обще-

ство «Негосударствен-
ный пенсионный фонд 
ГАЗФОНД пенсионные 
накопления» (лицен-
зия Банка России от 30 
апреля 2014 г. № 430, 
адрес местонахожде-
ния: 123022, г. Москва, 
ул. Сергея Макеева, д. 13, 
www.gazfond-pn.ru, тел. 
8 800 700-85-85) в соот-
ветствии с пунктом 9 
статьи 33 Федерального 
закона от 7 мая 1998 года 
№ 75-ФЗ «О негосудар-
ственных пенсионных 
фондах» уведомляет 
о принятом 11 сентя-
бря 2023 года Общим 
собранием акционеров 
Акционерного обще-
ства «Негосударствен-
ный пенсионный фонд 
ГАЗФОНД пенсионные 
накопления» и един-
ственным акционером 
Акционерного обще-
ства «Негосударствен-
ный пенсионный фонд 
«Алмазная осень» (ли-
цензия Банка России от 
16 июня 2009 г. № 23/2, 
адрес местонахожде-
ния: 678174, Республика 
Саха (Якутия), г. Мир-
ный, ул. Комсомоль-
ская, 16, www.npfao.ru, 
тел. 8 800 775-57-27) 
решении о реорганиза-
ции.
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 Æ Валентина Владимировна, расскажите о своей 
победе в конкурсе «Лучшие сельские учрежде-
ния культуры и их работники – 2023».

– Победа стала для меня приятной неожи-
данностью. А само участие – очень важный и 
полезный опыт, а также возможность посмо-
треть на свою деятельность со стороны. 

 Æ Как вы стали руководителем Дома культуры?

– Я пришла в Бугульдейский дом культуры 
в январе 2015 года. Тогда учреждение как раз 
выиграло областной конкурс «Модельный дом 
культуры», работа предстояла очень серьез-
ная. По специальности я инженер-экономист, 
окончила Восточно-Сибирский технологиче-
ский институт, а потом 13 лет работала глав-
ным бухгалтером в Бугульдейской сельской 
администрации. Но по семейным обстоятель-
ствам переехала с ребятишками в Иркутск – им 
нужно было получать образование. Устроиться 
по профессии в 40 лет было сложно, поэтому 
работала администратором в кафе. Когда дети 
окончили учебу, вернулась в Бугульдейку. Ра-
боты не было, и я открыла в Еланцах магазин 
окон, дверей и сайдинга. Через два года устала 
постоянно ездить в Еланцы на работу и в Ир-
кутск за материалами. Тогда как раз появилось 
место библиотекаря в Доме культуры, я и по-
ступила туда на работу. Но внезапно произошла 
рокировка – бывшая директор Лариса Колтуно-
ва сама попросилась в библиотеку, а меня вы-
двинула на должность директора.

 Æ Как вы вписались в коллектив?

– Было сложно, сначала меня не хотели вос-
принимать как руководителя. Но со временем 
все утряслось. Сейчас у нас очень дружный кол-
лектив, есть молодые и активные сотрудники. 
Я считаю, что моя победа в конкурсе – это и 
их заслуга! В штате у нас пять человек: худо-
жественный руководитель Лариса Соковникова, 
музыкальный руководитель Сергей Иванченко, 
мастер ДПИ Галина Иванченко, которая, кстати, 
за свою активную работу всего через пять лет 
получила звание «Лучший сельский работник 
культуры», и хореограф Нина Десова. Это ак-
тивные и творческие люди. Мы все делаем сооб-
ща. Сотрудники сами пишут сценарии, а также 
шьют костюмы, оформляют сцену и выступают. 

 Æ Как вы построили свою работу руководителя?

– Мы начали писать проекты. Одним из на-
правлений стало краеведение. Например, прове-
дя исследования, выяснили, что традиционной 
для наших мест была обработка рога крупного 
рогатого скота. Тогда возникла идея создавать 
оригинальные бурятские сувениры из этого ма-

териала, ведь, к сожалению, этот вид декоратив-
но-прикладного искусства практически исчез. 

 Æ Вы говорите о вашем проекте «Рог изоби-
лия»?

– Да, чтобы его возродить, автор проекта 
Галина Иванченко изучала различные спосо-
бы обработки рогов КРС и других природных 
материалов. Сейчас она передает эти знания 
детям. Процесс трудоемкий: сначала нужно 
собрать коровьи рога, затем несколько часов 
их варить, потом при помощи металлического 
скребка вычистить внутренности. После этого 
рог шлифуют и полируют, а уже потом из него 
создаются сувениры: рог изобилия, дангин – 
кукла в бурятском народном костюме, обереги 
и многое другое.

 Æ Слышала, что вы устраиваете экскурсии для 
жителей Бугульдейки?

– Да, это одно из интересных направлений 
нашей работы. Мы проводим экскурсионные 
туры для детей и взрослых. Например, экс-
курсия «Там, на неведомых дорожках» – это 
путешествие в село Куртун, которое, по словам 
старожилов, старше Иркутска. Там очень 
красивые места, есть озеро Шаманка, 
живописные скалы. Мы водим туда 
тур одного дня со сказочным пер-
сонажем бабой Ягой и другими 
героями. Еще одна экскурсия 
«Бугульдейские просторы» – 
поход на видовую площадку, 
откуда открывается панорама 
на поселок и другой берег Бай-
кала. Здесь мы рассказываем об 
истории родного края. Тур «О 
чем молчит мрамор» – путеше-
ствие на знаменитый на всю Ир-
кутскую область мраморный карьер. 
Кстати, мало кто знает, что раньше через 
Бугульдейку проходил зимний чайный путь – 
возили контрабанду. Словом, история у нашего 
поселка богатая, есть о чем рассказать.

 Æ В каком состоянии находится материально-
техническая база Дома культуры?

– Мы не так давно приняли участие в об-
ластной программе и сделали текущий ремонт: 
застелили полы фанерой и линолеумом, не-
много расширили сцену. Кстати, когда я только 
пришла сюда работать, два помещения были 
заняты под почтовое отделение и радиоузел. Но 
мы попросили главу администрации Алексан-
дра Анисимова освободить их для нас. Сделали 
там зал хореографии с зеркалами и балетными 
станками, класс ДПИ. Сейчас там занимаются 

дети, подростки и пожилые люди. У нас ра-
ботают фольклорные ансамбли для взрослых 
«Гармония», «Тыензуга» и детский хореогра-
фический ансамбль «Радуга».

 Æ Много ли людей к вам приходит?

– Могу без преувеличения сказать, что наш 
клуб – центр культуры села. Например, зри-
тельный зал рассчитан на 150 посадочных мест. 
Это 110 кресел и 40 приставных стульев. Когда 
проходят концерты, свободных мест не быва-
ет. А когда идут праздничные мероприятия, 
например, на День Победы, люди стоят. Ведь 
к нам часто приезжают гости, родственни-
ки, земляки, чтобы почтить своих близких 
– участников Великой Отечественной войны. 
Ребятишки с удовольствием занимаются в на-
ших кружках. Люди старшего поколения тоже 
разнообразят свой досуг. Словом, в нашем Доме 
культуры рады всем!

 Æ Расскажите о ваших планах. 

– Сейчас пишем проект – хотим заасфаль-
тировать площадку перед Домом культуры, 
ведь мы часто проводим массовые праздники 

на улице. Например, в День Победы или 
День села. Летом, когда хорошая по-

года, часто даем концерты под от-
крытым небом. Зимой у нас там 

игровая площадка, горка – все-
ми любимые снежные забавы. 
Поэтому мы хотим облагоро-
дить входную зону. 

Кроме того, в планах – 
сшить бурятские националь-

ные костюмы для нашего ан-
самбля «Тыензуга», сцениче-

ские платья для «Гармонии», а 
также купить специальную одежду 

и обувь для ребят, которые занима-
ются хореографией. Хотелось бы отметить, 

что мы очень хорошо работаем в союзе с главой 
администрации, он помогает нам во всем.

 Æ Где интереснее работать – в финансовой 
сфере или культуре?

– Конечно, в культуре. Здесь нужны задор 
и мастерство, иначе люди не будут приходить 
в ДК. Зато когда все получается, – это огром-
ный заряд энергии. Я, кстати, недавно вышла 
на пенсию по льготе, ведь у меня т♦рое детей. 
Думаю, поработаю еще немного и буду готовить 
место для молодого директора. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото  Бориса СЛЕПНЕВА и из личного архива  
Валентины АЛТАЕВОЙ

В культуре нужны  В культуре нужны  
задор и мастерствозадор и мастерство

 � ДОСУГ  Директор Бугульдейского дома культуры Валентина Алтаева 
– человек активный и творческий. За восемь лет работы сумела не 
только внешне преобразить учреждение культуры, но и наполнить 
его интересными проектами. Экономическое образование, системное 
мышление и креативный подход помогли Валентине Алтаевой и ее 
коллективу сделать Бугульдейский дом культуры настоящим центром 
притяжения поселка для детей и взрослых.



OGIRK.RU24 OGIRK.RU24 1 ноября 2023 № 124 (2618) СВ    БОДНОЕ ВРЕМЯ

Телефон редакции:

ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»
(3952) 200-628, 200-638, факс 200-674
e-mail: og@ogirk.ru,
reklama@ogirk.ru

Подписные индексы:

П7531 – пн, ср, пт, П7537 – ср

Распространяется бесплатно 
и по подписке

Главный редактор

Люстрицкий Д.Г.

Редакторская группа:

Слепнев Б,Т.,
Кулыгина Ю.О.

Репортерская группа:

Мамонтова Ю.В., Мустафина Н.И., 
Орлова Е.В., Шагунова Л.И.

Издательская группа:

Полякова О.А., Ткачук Е.В.,
Романова Г.Н., Неудачина Н.И.

Фотокорреспонденты:

Головщиков А.В., Бизикова М.А., 
Федоров А.А.

Отдел рекламы:  
Хватик Н.И., Бушкина Н.В., 
Хороших Е.Ю.

Га зе та под пи са на в пе чать: 31.10.2023 г. в 21.00
Дата выхода в свет: 01.11.2023 г.
Сле дую щий но мер га зе ты вый дет 03.11.2023 г. 

От пе ча та но в ти по гра фии:  
ООО «Пресса», 664009, г. Иркутск, ул. Советская, 109 Г

Официальная информация отпечатана:

ООО «Пресса», 664009, г. Иркутск, 
ул. Советская, 109 Г

Общественно-политическая 

газета «Областная» 
за ре ги стри ро ва на управлением 
фе де раль ной служ бы по над зо ру 
в сфе ре связи, информационных 
технологий и мас со вых 
ком му ни ка ций по Иркутской 
области. 
Регистрационный номер 
ПИ № ТУ 38-00167 
от 17 сен тяб ря 2009 г.

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии 
не рецензиру ют ся и не воз вра ща ют ся. 
Мнение авторов может не совпадать 
с позицией редакции. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
мате риа лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Редакция газеты за орфографию 
и пунктуацию в объявлениях 
ответственности не несет.

12+

За каз     

Ти раж 22500 экз. 

Учре ди те ли: 

Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние Ир кут ской обла сти

Редакция и издатель:

ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»

Адрес редакции и издателя, 

юридический и фактический адрес:

664025, г. Иркутск,  ул. Российская, 12

Почтовый адрес: 664011, г. Иркутск, а/я 177

– Наша творческая груп-
па неслучайно называется 
«1/2», ведь мой возраст 
– это половина возраста 
моей мамы, кроме того, 
читается как: одна худож-
ница и вторая художница, 
– рассказала Александра 
Щеголева. – Этот год для 
нас юбилейный, поэтому 
мы решили его отметить 
серией выставок. Первая – 
«Начало» – была в марте 
в Петербурге, а на этой 
выставке в Иркутске нам 
хотелось показать макси-
мально широкую ампли-
туду нашего творчества, 
поэтому она и называется 
«Два полцарства».

Открывает экспозицию 
на первом этаже серия 
«Силуэты» Александры 
Щеголевой, которую она 
посвятила художнику Рене 
Магритту, и серия «Ха-
рактеры. Все как у людей» 
Анны Щеголевой. Работы 
матери и дочери, хоть и 
легко соединяются между 
собой, как два полцарства, 
но при этом они очень раз-
ные по способу исследова-
ния действительности. 

– Мои работы – это ре-
бусы, заполненные загад-
ками, отсылками к поэзии, 
образами, которые нужно 
разгадать, почти детек-

тив, – отметила Алексан-
дра Щеголева. – Мама же 
– философ с психологиче-
ским уклоном. Она иссле-
дует действительность и 
изображает ее такой, какая 
она есть, типизируя, под-
мечая интересные черты, 
выявляя характерное для 
русского характера. По-
этому можно сказать, что 
ее работы созданы в стиле 
синтетического реализма. 
Мы себя называем – жи-
вая и мертвая вода, день 
и ночь, инь и янь. Потому 
что я больше рассказываю 
в своем творчестве о душе 
и метафорических реаль-
ностях, а мама переосмыс-
ливает жизнь за окном. 

Серия «Силуэты» – это 
символы 12 месяцев. Авто-
портрет с лунной дорож-
кой – «Август», символ 
того, как в бытовой суете 
хочется оказаться в своем 
уютном мирке. «Май» с 
хамелеонами – тоже про 
погружение в самого се-
бя. «Сентябрь» – силуэт с 
рюкзаком – это гимн Са-
янским горам. «Апрель» 
– хомяк в колесе как сим-
вол неиссякающей энер-
гии. «Февраль» – аллюзия 
на город Владивосток, где 
Александра Щеголева ро-
дилась и провела первую 
половину своей жизни.

– Картины, где рамы – 
это форточки, открывают 
мамину серию про живот-
ных «Характеры. Все как у 
людей». Кстати, у меня есть 
книга детских стихов «Все 
как у зверей», – рассказала 
Александра Щеголева. – Вот 
работа «Мы», где фран-
цузский бульдог сидит на 
кровати в задумчивости 
между спинами хозяев. Ра-
бота «Променад», которая 
стала символом выстав-
ки, показывает собак, так 
похожих на своих хозяек. 
Кстати, они здесь – лишь 
фон для выразительных 
питомцев. Есть миниатю-
ры «Диета», где хозяйка и 
мопс смотрят с тоской на 
кастрюльку с шашлыком, 
«Гости», на которой пес 
под столом неодобрительно 
косится на мужчину, по-
ложившего руку на коленку 
его хозяйки. 

Экспозицию в цоколь-
ном этаже открывают кон-
цептуальные произведения 
Александры Щеголевой. Вот 
«Марсы мира», на которых 
изображены грустный фа-
раон и пугающий самурай. 
Рядом инсталляция «Жи-
летка для слез». На кар-
тину помещен реальный 
вязаный предмет гардероба 
с многочисленными кар-
манами, в каждом – пла-
точек.

– Картина «Мама ска-
зала все переделать» – о 
том, что за каждым гением 
стоит его мама, – поясни-
ла Александра Щеголева. – 
Здесь на картине мы видим 
египетские письмена, из-
речение Юлия Цезаря, ко-
торый гордился своим про-
исхождением по матери, 
новгородская грамота, где 
написано: «Мама, Гриш-
ку опять бьют на площади 
за долги, пришли денег», 
партитура Грига, которо-
го именно мать направи-
ла в музыкальную сферу. 
Тут же цитаты Бродского и 
Эйнштейна и фраза: «Ма-
ма сказала все переделать», 
ведь и меня коснулась тема 
отношения отцов и детей. 

Сильное впечатление 
производит работа «Мяс-
ник», на которой изо-
бражен усталый палач на 
фоне бесконечных туш, и 
«Автопортрет с коровьим 
глазом». 

– У меня есть картина 
«Бойня», которая в свое 
время наделала много шу-
ма, там изображены голо-
вы коров с бирками, кото-
рым нет начала и конца, – 
рассказала Александра Ще-
голева. – Она производит 
очень сильное впечатление 
на зрителей. Настолько, что 
некоторые люди перестают 

есть мясо, а другие видят 
в ней символ нацизма. Эта 
картина создана в продол-
жение той работы и пред-
ставляет собой аллюзию на 
душу художника, который 
все скорби мира пропускает 
через себя. 

Интересна работа Анны 
Щеголевой «Мимикрия», 
на которой испуганный 
молодой человек, как хаме-
леон, спрятался в окружа-
ющей обстановке.

– Работа посвящена мо-
лодежи, которая вроде вы-
деляется одеждой, татуи-
ровками и яркими волоса-
ми, но растворяется в своей 
субкультуре, ведь в этом 
возрасте много психологи-
ческих проблем и страхов, 
– пояснила Анна Щеголева. 

Завершают экспозицию 
работы, посвященные то-
стам: «За здоровье», «За 
удачу», «За любовь» и «За 
природу». На них запечат-
лены веселые застольные 
наблюдения на торжествах 
и на природе. Зрители най-
дут на выставке еще немало 
веселых, пронзительных и 
философских сюжетов. По-
сетить экспозицию можно 
до 3 декабря.

  Елена ОРЛОВА
Фото Анатолия БЫЗОВА

Живая и мертвая вода 
в картинах Щеголевых

  ВЫСТАВКА  «Два полцарства» – так называется выставка 
петербургских художниц Александры и Анны Щеголевых, 
которая открылась в иркутской галерее «Диас». Здесь на 
двух этажах представлено разноплановое искусство двух 
представительниц творческой династии – дочери и матери. 
Всего в экспозиции можно увидеть около 50 живописных 
произведений.


